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INTRODUCTION DE MME NICOLE BARDET, PRESIDENTE

<< Monsieur le Vice-Président du conseil général,
Mesdomes, Messieurs les Membres du bureou,
Mesdames, Messieurs les Conseillères et Conseillers généroux,
Monsieur Ie Syndic,
Mesdames, Messieurs les Conseillères et Conseillers communoux,
Monsieur le Secrétoire communol,
Mesdames et Messieurs les Représentonts'es de lo presse,
Mesdomes, Messieurs,
Cher Public,

Je n'oi pas besoin de vous demonder ce soir qui est monté lo colline à pied, vélo ou trottinette ?

En effet, quel ploisir de pouvoir lire sur vos visoges découverts, les rougeurs de l'effort, ou
pos :).

le félicite toutes les personnes qui ont osé chonger leurs hobitudes pour se rendre ce so¡r, ù mon
invitotion, ò notre séance du conseil général que ce soit en trottinette, à véto ou ò pied. J'espère
que l'expérience vous ouro été bénéfique. Changer de moyen de locomotion peut nous omener
à chonger de perspectives. Ce soir, nous qvons l'occasion de voter sur plusieurs objets en lien
ovec la mobilité et la sécurité routière et j'espère vivement voir lo concrétisotion de ces projets.

ll y a 70 ons, je m'insurgeois de l'interdiction pour les élèves de se rendre ù véto ò l'école. Je
constote oujourd'hui, que même si les infrastructures n'ont pos beoucoup évolué, beoucoup de
proiets vont dons le sens de plus de sécurité pour les différents utilisoteurs de lo route. Je me
réiouis en particulier de voir sans cesse ougmenter Ie nombre de cyclistes sur lo route et espère
vous y croiser de plus en plus nombreuses et nombreux !

Le COVID nous loisse un peu de répit et c'est oinsi que chocune et chacun est libre d'enlever ou
non son mosque pour lo séonce de ce soir.

Nous occueillons deux nouveoux membres ce soir dons nos rongs, Monsieur Miton ANDRTC
(PS),en remplocement de Mme Poscole ZERMATTEN. Monsieur ANDRtC, veuillez svp vous lever.

< opplaudissements ! >t

et Modame Marie-Christine CLERC (PDC) en remplocement de M. Thierry ECOFFEY. Modome
CLERC, veuillez svp vous lever.

< applaudissements ! >

Je vous remercie de votre engogement.

C'est ovec beaucoup de plaisir que j'oi présidé le conseil générat tout ou long de cette onnée et
que ie vous oi qccompqgnés dons l'utilisation des nouveaux outils mis ù disposition por notre
règlement du conseil générol. Ce règlement donne du rythme et de t'efficocité ù nos séonces,
tout en laissont une plus grande ploce pour les débots d'idées.

Ce soir, nous bouclons lo boucle, étant donné que le conseil communol donnero sa position sur
I'un des postulots qui o été déposé il y o quelques mois.
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A présent, il ne tient plus qu'ù vous de bien utiliser les différents outits afin de faire vivre lo
démocratie dans notre commLtne.

Je nous souhoite à toutes et tous une bonne séonce de conseil générat et me réjouis de vous
retrouver à son issue pour portoger Ie verre de |omitÉ.

EXCUSES.ES

Le bureau du conseil général a reçu les excuses reconnues valables de

Þ Pour le conseil général

r M. Emilien GIRARD.
I Mme Rachel HUFSCHMITT
I M. Manuel HURNI.
I M. Laurent SCHMUTZ.

ll ressort de la liste des présences que 46 conseillères et conseillers généraux sont présents.es
pour la séance de ce soir. Par conséquent, en conformité avec les prescriptions légales, plus
précisément l'art. 69 du règlement du conseil général (RCG), le conseil général est apte à
délibérer puisque la majorité de ses membres est présente.

OUVERTURE DE LA SEANCE

La convocation, l'ordre du jouç ainsi que tous les documents relatifs aux objets inscrits à l'ordre
du jour ont été adressés à chaque conseillère générale et chaque conseiller général, dans la
forme et les délais mentionnés par la loi, conformément à l'art. 66 du règlement du conseil
général(RCG).

La convocation ne suscitant aucune remarque, Mme la Présidente déclare cette assemblée
ouverte et apte à délibérer.

Pour le bon déroulement des débats, Mme la Présidente demande à chacune et à chacun de
bien lever son carton lors des votes et suffisamment longtemps, afin de permettre aux membres
du bureau d'effectuer leur travail de comptage.

Mme la Présidente prie les intervenants.es de bien vouloir remettre à M. le secrétaire
communal, en fin de séance, une copie de leurs interventions, ceci afin de faciliter la rédaction
du procès-verbal. Conformément à l'art. 106 du RCG, les débats sont enregistrés afin de faciliter
la compréhension des interventions.

PRESENCES



CONSEIL GENERAL Séance du 24 février 2022 Page 4

Mme la Présidente prie les intervenantes et les intervenants d'utiliser les micros mis à leur
disposition et de décliner leur identité en début d,intervention.

A l'ordre du jour figure I'adoption du règlement du personnel communal et les statuts de la
Région Glâne-Veveyse (RGV). Conformément à I'article 84 alinéa 2 du RCG, les amendements
portant sur des articles de règlements de portée générale doivent être déposés par écrit au
début de la séance.

Concernant le dépôt d'interventions parlementaires, la manière de procéder est la suivante :

pour les propositions et postulats, le formulaire doit être remis au secrétaire avant la
séance;
pour les résolutions, les conseillers généraux sont priés d'en remettre maintenant le texte
au bureau pour distribution aux membres.

APPROBATION DE L'ORDRE DU JOUR

L'ordre du jour faisant partie intégrante des documents adressés aux membres du conseil
général avant la séance de ce soir, il n'en est pas donné lecture.

Faisant référence au courriel adressé mardi matin par le conseil communal à tous les membres
du conseil général, Mme la Présidente passe la parole à M. le Syndic pour la demande de
modification du point 3.4.

lntervention de M. Jean-Claude CORNU, syndic

<< Effectivement, ù lo suite de lq discussion que le conseil communol o eu, d'obord ovec Io
commission finoncière, et oussi oprès ovoir été ottentif oux retours des groupes potitiques qui
ont préporé cette séonce du conseil général, il nous est opporu que l'un des points du message
3.4. était controversé et suscitait beaucoup de questions.

Le conseil communol en a donc reparlé et on s'est effectivement rendu compte de lo
pertinence de certoines des interrogotions. Des aspects très formels ont été relevés comme le
foit d'ovoir deux crédits pour de l'investissement et dans le même poquet un crédit pour une
étude. Celo était justifié cor la motière est la même, ù sovoir ta sécurité routière, mois ce
n'étoit pas de très bonne orthodox¡e par ropport à ce que souhoite Io commission finoncière.

Figurait égolement, dons le messoge, ù titre illustrotif, un schémo tiré de l'étude Team+ qui o
semé le trouble et soulevé beaucoup de questions. On o tous commencé à discuter de lo
iustesse de la sortie sur lø route contonole depuis le goroge Bochud et de Ia pertinence de ceci
et de celo, ù tel point que le conseil communql o décidé de retirer ce point de l'ordre du jour,
de reprendre le sujet en tenant compte des remarques déjù émises, de voir quel serait le
meilleur occompqgnoteur pour nous dans le cadre du crédit d'étude que vous serez de toute
manière qmené à nous qccorder pour lo zone est trop complexe ù cet endroit pour pouvoir
portir directement ovec une réolisotion. On n'est pos en troin de ronger ce dossier dons un
tiroir. On vo y revenir cette onnée encore, très certoinement. tl restero donc dons cet objet tes
points 2 < lo Route de lo Maladoire > et 3 < la Route de Bittens > qui n'ont pas suscité
beoucoup de controverses. D
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L'ordre du jour modifié n'amenant pas de question et aucune motion d'ordre demandant une
modification du cours des débats, selon RCG article 90, n'étant présentée, Mme la présidente
le soumet au vote.

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS, SOIT PAR 46 VOIX, QUE LE CONSEIT GENERAT
ACCEPTE L'ORDRE DU JOUR TEL QUE MODIFIÉ.

APPROBATION DU PROCES-VERBAL DE LA SEANCE DU 1.6 DECEMBRE 2021.

Chaque membre a reçu ce document

Aucune remarque n'étant formulée, Mme la Présidente soumet ce procès-verbal au vote

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS, SOIT PAR 46 VOIX, QUE LE CONSEIT GEN
LE PROCES-VERBAI DE LA SEANCE DU 16 DECEMBRE 2021.

Mme la Présidente remercie M. BARD, secrétaire communal, pour l'excellente tenue de ce
document.

POINT DE LA SITUATION CONCERNANT LE PROJET DE LA NOUVELLE ECOLE

cf. annexe 1 - dossier de présentationt

Mme la Présidente passe la parole à M. Jean-Claude CORNU, syndic, pour cette présentation
(cf. annexe 7).

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

r lntervention de M. Luc BARDET, conseiller général, pour le Groupe Les vert.e.s

<< Concernant le bois issu de nos forêts, sero-t-il effectivement utilisé pour la construction de
cette école, mointenont que le constructeur est connu ? Avez-vous pu ovoncer sur cette portie
importonte de ce dossier ? y

oTE / DEC|S|ON

voTE /DEC|S|ON
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Réponse de M. Jean-Claude CORNU, syndic

< /Vous n'ovons pds encore avoncé sur ce point précis. Nous ovons eu une séqnce ovec le
< Teom Aliénor Ð qu cours de loquelle nous ovons possé en revue l'ensemble des problèmes
plutôt liés ù lo procédure. L'option bois n'est pas remise en couse mois il fout foire attention,
dons lo mesure où il fout être lucide. Lorsqu'on porle du bois de nos forêts, quel est le
périmètre pris en considérotion ? Aucune réserve n'ovoit été faite à cet égard.

Por contre, on vo tout foire pour ovoir du bois oussi indigène que possible. On vo donc reporler
de lo chose dons les semoines ù venir et on fero donc tout notre possible pour aller dans ce
sens. ))

I Communication de M. Dominique ZÜRCHER, conseiller général, pour le groupe socialiste

< L'école est un lieu d'opprentissoge et de formation, et non pos uniquement dqns les sqlles
de classes. Lo non-discriminotion, l'égolité des genres, se vit et se développe principolement
ou gré des interqctions entre les enfonts. Dons ce contexte, lo foçon dont est orgonisé
l'environnement dons lequel ils.elles évoluent joue un rôle importont. Mettre ou premier plan,
ou milieu de lo cour d'école, le terroin de sport oìt l'on pourra jouer au foot ou ou basket, et
reléguer les outres octivités en morge, n'est certoinement pos onodin, et contribue à
perpétuer une certoine vision et hiérarchisotion des voleurs de Io société.

Ainsi, une ottention porticulière devro être portée ù la réolisation d'oménagements extérieurs
permettont de décloisonner les octivités, et donner un espoce et une importance équivolente
ù toutes et ù tous. ¡¡

r Réponse de M. Jean-Claude CORNU, syndic

<< Le conseil communol prend bonne note de cette remorque et de ces souhoits. Le conseil
communal sera très ottentif ù ces questions-là ; il s'ogit déjò d'une raison pour loquelle nous
ovions imposé oux équipes, pour la dernière phose, soit depuis le mois d'octobre, de
s'odjoindre, dès ce moment-lù, les services d'un orchitecte poysagiste.

On se rend compte d'un site ossez remorquoble ; il y a lieu de coordonner I'interfoce avec le
site déià bôti ovec en porticulier le quortier En Bouley, le Bicubic et Epicentre. Dès le déport,
une ottention porticulière o été opportée por plusieurs équipes ù I'utilisotion des espoces
extérieurs par les élèves, ù l'orrivée en closse, l'utilisqtion duront les pouses, etc. Sero-t-il
possible de romener les terroins de footboll et de basket directement ou milieu du préou ? La
question devra être étudiée. Tous ces différents éléments seront également examinés dans le
codre des groupes d'accompagnement (groupe des parents por exemple) qui devront oussi
être attentifs. >

S'agíssant d'une information, ce point ne fait l'objet d'aucun vote formel.
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DEMANDES DE CREDITS

DE CHF 5OO'OOO.. POUR L'ETUDE DE L'ESPLANADE D'ARRUFFENS

cf. annexe 2 - dossiers de présentation

Mme la Présidente passe la parole à M. Jean-Claude CORNU, syndic, et à M. Marc MENOUD,
conseiller communal en charge du dicastère URBANISME/CONSTRUCTTONS, pour la
présentation de cette demande de crédit (cf. annexe 2 - dossiers de présentation).

RAPPORT DE tA COMMISSION FINANCIERE

r lntervention de M. Fabrice coRBAT, membre de la commission financière

<< La commission finoncière a pris connoissonce, le 7"'février 2022, du messoge 3.7. retatif à to
demande d'un crédit d'étude pour lo réolisation de lo future Esplanode d'Arruffens. Elle remercie
égolement le conseil communøl qui a répondu ò ses interrogotions te g février.

La commission finoncière relève la quolité de cet ambitieux projet, qui o te mérite de s'intégrer
hormonieusement ovec celui de la nouvelte école et de ta vie du ploteou d'Arruffens. tl permet
égolement de s'odopter dons le temps oux futures øugmentotions des ftux de tronsports. Son
impoct ne peut être que bénéfique pour lo populotion.

Toutefois, la commission financière souhaite vivement partoger ses inquiétudes ò propos des
incidences finoncières que celui-ci ouro sur notre commune.

À to future école, dont les montants sont pour l'heure peu cloirs, vient s'ajouter un projet qui
avoisinera sans doute les I millions de francs.

ll nous mznque, pour l'instont, des éléments de ptonificotion qui pourraient nous permettre
d'ocquérir une vision sereine de ces investissements ò ven¡r.

ll nous poraît dès lors essentiel que le conseil communol nous fournisse des estimations des cottts
les plus précises possibles. Nous insistons également sur te foit que le contrôle des coûts et le
respect des budgets joueront un rôle capitol.

La commission finoncière émet donc un préavis fovorobte quont ù lo demonde de ce crédit
d'étude et ¡nvite le conseil générol à voter en foveur de celui-ci. >>

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

lntervention de M. Philippe JORDAN, conseiller général, pour le groupe Horizons Nouveaux
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<< Réuni en séonce de préporotion le 76 février dernier, le groupe Horizons Nouveoux o pris
connoissonce du message 3.7. et, m'étont fait l'outeur d'une intervention virulente ù propos
de la problématique des arrêts de bus sur le plateau d'Arruffens lors de to précédente
législature, i'oi proposé de me foire le porte-parole du groupe pour cette demonde de crédit
qui me tient tout porticulièrement à cæur.

Je souhaite d'abord remercier Ie conseil communal octuel et son prédécesseur d'ovoir pris en
considérotion les problèmes que j'ovais soulevés ò l'époque et d'ovoir travaitté ovec sérieux,
ovec tous les partenoires concernés, pour y opporter une solution tout ù fait pertinente pour
les nombreux élèves du degré primaire et du COGL quifréquenteront quotidiennement cette
zone.

Pour le groupe Horizons Nouveoux, il est évident que cette question des orrêts de bus doit
être réglée ovant la mise en service de lo nouvette école primoire et que cette demonde de
crédit permettra d'avoncer dans la bonne direction en onalysont les nombreux paromètres
dont il y a lieu de tenir compte. Le groupe s'est d'oilleurs demandé si, ou vu de l'ensemble des
démorches comprises dons lo demande de crédit, le terme d'étude étoit bien opproprié et si
celui de démorches de préporotion et d'organisotion en vue de la réolisotion des
infrostructures du ploteou d'Arruffens n'auroit pos été ptus odéquat.

En tout étot de couse, le groupe Horizons Nouveaux occeptera avec enthousiosme cette
demonde de crédit et remercie d'avance Ie conseil communol d'informer le conseil générot
des résultats de l'étude en question.>>

r lntervention de Mme Valérie PITTET, conseillère générale, pour le groupe Les Vert.e.s

<< Les Vert'e's soluent l'ottribution d'un crédit pour la mobilité de I'esplanade d'Arruffens. tt
nous semble en effet primordiol de sécuriser le secteur en fovorisont ta mobilité douce.

D'outre part, Romont ne s'étalont que sur 4 km, les déplocements dans lo vitte devroient se
faire de monière générale mojoritoirement à véto. Pour des raisons évidentes de sécurité,
nous souhaitons voir disporoître les voitures du périmètre des écoles.

Nous prions le conseil communol d'introduire ropidement lo limitotion de vitesse ù 30 km/h
dans les rues odiacentes (par exemple : Rue Poul Bondalloz, Rue Pierre de Savoie, etc.), celo
ofin d'éviter que le futur oménogement de I'Esplonode ne provoque un report de trofic dans
ces rues rés¡dent¡elles.

Ce proiet étont indispensable ù la réqlisotion de l'école sur le site En Bouley, Ies Vert.e.s
sout¡ennent ce projet et vous invitent à faire de même. >

I lntervention de M. Lukas BIELER, conseiller général, pour le groupe vert'Libéral

< Le groupe PVL solue le projet de réoménogement du plateau d'Arruffens et comprend son
importance pour l'ovoncement du projet de l'école En Bouley. tl regrette néonmoins que, pour
l'organisotion des arrêts de bus, une vorionte plus simple et certoinement moins cottteuse
avec des orrêts le long de la route n'oit pøs été retenue. IJne étude approfondie des deux
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voriontes permettroit de pondérer les avontoges et inconvénients et oussi de tenir compte du
cottt ovant de prendre une décision.

De plus, le PVL est convoincu que le réaménagement du ploteau d'Arruffens doit être réftéchi
dons so totalité. Lo portée de la demonde de crédit n'est pos cloire, l'intituté nommant
uniquement l'esplanode d'Arruffens. Le groupe PVL, à lo majorité, propose donc de renvoyer
cette demonde de crédit et de lo représenter ou prochain conseil générat ovec l'étude de deux
voriontes pour les bus et en élorgissont lo demande de crédit ù l'oménogement gtobot du
ploteou d'Arruffens. Ce renvoi permettroit oussi de considérer te cottt ottendu pour Io
réolisotion de cette esplanode ù la lumière du pton financier qui d'ici-tù devrait être
disponible. >

lntervention de M. stefan TRÜMPLER, conseiller général, pour le groupe pLR

< Pour le dire d'entrée, le groupe pLR est fovorable ù ce projet d,étude.

Nous relevons surtout lo cloirvoyance et le couroge du conseil communol et du syndic d'ovoir
pris le toureou des transports scola¡res por les cornes, d'ovoir réatisé ù temps l'importance
cruciole de cet élément por ropport au compus qui entre désormois en phose de réotisotion.
Un projet remorquoble nous o été proposé.

Nous soluons égolement que le message présente de monière détaittée les éléments que
l'étude devrait opprofondir, même si le montont estimé n'est pos directement mis en
corrélation ovec les divers sujets.

Nous prenons octe des ovontoges de lo solution "T" proposée, qui dissocie tes trojets et arrêts
des nombreux bus de l'oxe routier et de passage de to Route d'Arruffens. Ce projet met en
plus l'occent sur une zone qui pourrait devenir une sorte de vraie "esplonode", ovec vue sur le
paysoge, digne du remarquable compus scoloire romontois.

Lo commission d'aménogement a accueilli le projet dans le même sens, et positivement. Un
suiet pertinent à nos yeux o pourtant été soulevé : justement lo meilleure définition du
coractère urbanistique et de l'oménagement de lo zone dégogée te long du campus. Auro-t-
elle l'ollure d'une esplonade qui mérite son nom, d'un espoce vert, récréatif, embtémotique
même, ou niveou de tout le quartier d'Arruffens ? Auro-t-on la votonté et à ta fin aussi tes
moyens pour une telle réolisotion ? En tenont compte des remorques de la commission, le
messoge nous présente en tous cos une vision bien développée ù ce sujet.

Un nouvel élément doit être pris en compte : le projet choisi pour l'école primoire. La voriante
qui occupero iudicieusement lo zone inférieure du terrain crée un généreux espace libre au
milieu du campus. A côté de ce nouveou complexe et sous l'Epicentre, un grond et beou pré
vert ouvert sur le pdysoge est préservé, donc d'outres espoces récréotifs dont bénéficiera
désormais ce secteur de la ville.

Le groupe constate oussi que le dispositif pré-choisi se trouve ou centre d'un réseau de
mobilité complexe qui dessert non seulement les écoles, mois oussi des gronds quartiers
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d'habitation, deux bâtiments qui attirent un pubtic très importont, des parkings. Et lo zone
occueille des évènements majeurs. Si l'on pouvoit complètement isoler de cette toile Ie
< môle > du tronsport scoloire et l'esplanade du compus, ce seroit effectivement une solution
idéole. Mais tel n'est pos le cas.

Pour conclure, et oprès n'ovoir évoqué qu'une partie de nos discussions, nous sommes
fovorobles ù ce crédit et ù cette intention, mais ovec quand même des réserves :

ll nous semble iudicieux de ne pos loncer cette in¡tiotive exclusivement dons te but de réoliser
lo varionte proposée. Puisqu'on est prêt ò engoger une fois de plus une somme ossez
effroyonte pour des études, il foudroit rester objectif et progmotique ou cos ott les expertises
opprofondies feraient réopporaître des orguments en foveur d'qutres variantes. Celo pourroit
être le cos por rqpport ou næud gordien de to mobitité dons ce secteur, ou à des ospects
finonciers. ll conviendroit olors de soumettre le déroulement du programme d'études ù des
étapes d'évoluotion, avec des possibilités de préciser ou de modifier le projet, et de recibler,
voire limiter les dépenses.

Nous retenons lo belle idée d'une généreuse et ogréoble esplonode Ie long du campus, liant
l'Epicentre et le Bicubic. Peut-être existe-t-il plusieurs possibitités de lo réoliser et de lo
combiner avec des solutions de mobilité pertinentes.>

lntervention de Mme Stéphanie OBERSON, conseillère générale

<< Un souhait très concret :

Que des places de porc pour les personnes à mobitité réduites soient intégrées, dans le codre
de l'étude, pour les bâtiments d'utitité pubtique que sont te Bicubic et Epicentre. >>

I lntervention de M. Dominique ZURCHER, conseiller général, pour le groupe socialiste

<< Le groupe socioliste prend note des objectifs principaux de l'étude, et soutient pleinement
lo demonde de crédit proposée.

Nous profitons de l'opportunité offerte par cette présentation pour souligner quelques points
d'ottention qu'il nous opporoît encore essentiels d'intégrer dons l'étude ù réaliser.

Premièrement, considérant la promotion des déplocements en mobilité douce, ily ouro lieu
d'être ottentif aux controintes et besoins des personnes à mobitité réduite, et de profiter de
mettre en place une perméobilité complète et directe entre le site scoloire et l'ensemble des
quortiers ovoisinonts, et notomment celui du pré de lo Gronge.

Deuxièmement, lo réflexion sur l'qménagement du ploteau d'Arruffens se doit de dévetopper
un proiet orienté sur lo multifonctionnolité de l'espoce public, et non uniquement sur la
question des déplocements entre les dessertes de tronsports publics et tes équipements
scolqires. Por exemple, I'attroctivité et les possibitités d'utitisotion de ce périmètre duront les
week-ends et les vocances scoloires, notomment par les riveroins, doit être pensée. IJne
dimension de lieu de rencontre, de loisirs, de détente, voire un espoce didoctique ou



CONSEIL GENERAL Séance du 24février 2022 Page 11

touristique doit être imoginée, afin de ne pqs se retrouver sur une ploce stérile, juste
ogrémentée de quelques arbres et bancs.

Enfin, un accent porticul¡er devra être mis sur to quatité de l'aménogement, notamment por
des réflexions sur la perméobilité des sols, le dévetoppement d'une trome bleue verte, et
lorsque nous pensons ù vert, il ne s'agit pas uniquement de fosses ù arbres otibi. En cloir, et
si l'on considère un concept d'aménogement multifonctionnels, comme nous l'avons évoqué
précédemment, l'esplonode d'Arruffens doit offrir un espoce occueillont pour différents
usagers, y compris les riverains, et intégrer lo question de l'adaptotion de l'espace public aux
changements climatiques pour éviter qu'elle ne devienne qu'un désert minéral de plus et un
désert tout court l'été, en période de fortes choleurs. >

lntervention de M. Jean-Yves PYTHON, conseiller général, pour le groupe Le centre

<<Réuni en séonce le lundi 2L février 2022, le groupe Le Centre o examiné avec ottention cette
demande de crédit.

Le montont du crédit est importont, mois il doit permettre de moîtriser totolement te cottt du
futur investissement ofin de ne pos se retrouver avec des demondes de crédits
complémentaires.

Le groupe Le Centre o occepté ù l'unonimité cette demonde de crédit. >

Mme la Présidente s'adresse à M. BIELER pour savoir s'il maintient sa demande de renvoi

M. BIEIER déclare que le PVL maintient sa demande de renvoi étant donné que ce crédit
complémentaire concerne une zone et, comme mentionné, pense qu'il faut étudier une
seconde variante.

M. Jean-Claude CORNU, syndic, indique que le conseil communal propose de refuser la
demande de renvoi.

La poursuite de cette étude est le fruit de plusieurs années de réflexions. On a souvent fait le
reproche à la Commune de Romont de beaucoup étudier et de peu réaliser. Et donc là, on
repartirait de la même manière parce que d'aucuns pensent que la solution qu'ils s'imaginent
est me¡lleure que celle examinée en long et en large par les professionnels (urbanisme, mobilité,
etc). On a vu, dans le film, ce que cela donne d'aligner les bus comme actuellement entre le
Bicubic et Epicentre.

On a vu les problèmes que cela génère au niveau de la sécurité. ll faut donc trouver une solution
pour permettre de gérer correctement le flux de probablement L'500 à L'800 élèves. On risque
de ne pas avancer au-delà d'un renvoi et d'une nouvelle réflexion du conseil communal et on va
devoir s'adresser de nouveau à des spécialistes qui n'aboutiront pas à une autre solution que
celle qui vous est proposée maintenant.

Le conseil communal vous propose de ne pas entrer en matière concernant cette demande de
renvoi.
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Par conséquent, Mme la Présidente soumet au vote du conseil général la demande de renvoi
du groupe PVL.

C,EST PAR 40 ( NON > et 6 ( OUI D QUE LE CONSEIT GENERAL REFUSE LA DEMANDE DE
RENVOI DU GROUPE PVL.

M. le Syndic précise encore ce qui suit, par rapport aux différentes interventions concernant cet
objet:

<< Je dois encore I'une ou I'outre réponse oux intervenants.

Effectivement, on considère ce projet d'esplonade d'Arruffens non seulement comme la réponse
ò un problème de mobilité en lien avec les écoles mais comme une infrastructure quijouero un
rôle très structuront ù l'ovenir pour I'ensemble du quortier d'Arruffens.

llfaut bien se rendre compte que lo journée pour la vie scoloire, le soir et le week-end pour la vie
sportive et culturelle, pendont les vaconces øussi, le secteur Arruffens devient le tieu oÌt on se
rencontre. Evidemment, si la Commune de Romont disposoit de moyens plus généreux, on
pourroit d'emblée imaginer de revoir lo question de I'esplanade, non pas I'esplonade des
trqnsports mois l'esplonqde en général. Celq viendro certoinement un jour. tt faut oussi sovoir
que ce n'est pos lo Commune qui est propriétqire des terroins qui permettraient de le foire mois
bien le COGL.

En ottendant, on peut vous gorqntir qu'on ne vo pos golvouder le terroin et l'espoce vert en-
dessous d'Epicentre ces prochoines onnées par d'outres projets de construction. Cette étude vo
plus loin que lo seule question de I'esplonode d'Arruffens, comme I'a dit M. MENO|JD, puisqu'on
disposero d'un plon qui devrait gérer les mobilités sur l'ensembte du plateau d'Arruffens. C'est
une question qui doit encore être revue mois c'est oussi une question de finances.

Concernqnt lo remorque de M. ZÜRCHER, OIJI effectivement on le souhaite et on fero en sorte
que ce ne soit pos, comme vous le dites, seulement deux à trois pløntations alibi ; t'idée est bien
de créer un véritable espoce de vie outour de ces aménogements. Tout celo sero, un moment
donné, orbitré par la question finoncière. Ce sero donc le conseil communal qui devro juger
iusqu'oit il ose oller devont vous pour répondre ù tous ces væux. tl y a toujours une tension entre
les souhaits iustifiés et intéressonts des uns et des outres et lo limite fixée por les coûts et les
moyens ò disposition. Parfois on aimeroit mois on ne peut pas. Et lò, on vd essoyer de faire te
maximum ovec des moyens roisonnobles. >>

La parole n'étant plus demandée, Mme la Présidente soumet cette demande de crédit au vote

C'EST PAR 43 ( OUI D ET 3 ABSTENTIONS QUE LE CONSE|L GENERAL ACCEPTE CETTE DEMANDE
DE CREDIT DE CHF 5OO'OOO.- POUR L'ETUDE DE L'ESPLANADE D'ARRUFFENS.

voTE / DEC|S|ON SUR LA DEMANDE DE RENVO

voTE /DEC|S|ON
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ø DE cHF i.oo'ooo.- pouR LA pRocEDURE D'AUToRrsATroN ET LA REALTsATT9N DE
MESURES POUR LA MtSE EN ZONE 30 KM/H DU SECTEUR TNTRA_MUROS

cf. annexe 3 - dossier de présentation

Mme la Présidente passe la parole à M. Emmanuel BUSSARD, conseiller communal en charge
du dicastère MOBILITE/SECURITE, pour la présentation de cette demande de crédit (cf. annexe
3).

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

¡ lntervention de M. vincent BRODARD, membre de la commission financière

<< Dons ses séonces des 7er et I février, la commission finoncière o exominé cette demonde de
crédit.

Les questions posées ou conseil communol ont reçu des réponses

Mølgré l'obsence de certqins détoils précis quant aux coûts des diverses mesures qui viennent
d'être présentées, la commission financière recommonde ou conseil générat d'occepter cette
demonde de crédit. >

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

lntervention de M. Stéphane DEMIERRE, conseiller général, pour le groupe Les Vert.e.s

<< Le groupe des Vert-e-s o pris connoissqnce ovec grand intérêt du projet de réalisotion de lo
mise en zone 30 km/h du secteur intro-muros.

Compte tenu de lo nécessité fondamentale de sécuriser l'espoce pubtic pour les piétons et
cyclistes, notomment dons lo vieille-ville et compte tenu du besoin de stimuler les interoctions
socioles dons l'intro-muros, il est urgent d'ogir et de redonner la priorité à l'être l'humoin,
qu'il soit enfont, odulte ou senior, dans les espqces pubtics ou cæur de ta cité.

Nous nous réiouissons, vu l'incroyoble lenteur oyont prévalu jusqu'ici et qui inquiète déjù te
groupe Les Vert-e-s depuis juillet 2020, que le conseil communal souhaite réoliser ou plus vite
ce projet tant attendu et nécessoire pour lo sécurité et le bien-être des romontois-e-s.

Nous soutenons donc à l'unonimité cette demonde de crédit de cHF i00'000.-.

lntervention de Mme Jacqueline BouRQUl, conseillère générale, pour le groupe pLR

< C'est ovec satisfaction que le groupe PLR o pris connaissonce du messoge concernant lo
mise en zone 30 km/h du secteur intro-muros.
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Le conseil communol propose que soit oméliorée rapidement lo sécurité dons lo vieitle-viile
par des mesures temporoires et légères. ll le foit ovec roison. Nous ovons tous eu l'occosion
de nous en dpercevoir en circulont dons le secteur concerné.

Pour qu'un secteur devienne zone 30 km/h, les mesures ne peuvent, en réalité, pas être si
légères ! Tous les utilisateurs de l'espoce devront s'hobituer ò un concept inhérent à ce
chongement, priorité de droite oux correfours, suppression des pqssoges cloutés. Si les
possoges ù proximité de l'école peuvent être mointenus, c'est ù notre avis tont mieux, tont les
enfonts sont instruits dès leur plus jeune ôge ò emprunter les passoges cloutés. Si les possages
en povés bloncs peuvent être supprimés, ce seroit tont mieux oussi, tont ils sont glissants, bien
souvent, par mouvois temps. Quant ù se dire que les piétons seroient plus en sécurité dans
une Grand Rue sans possage marqué, nous peinons ù y croire.

Du fait que le messoge ne le mentionne pos, nous nous permettons de demander qu'un effort
porticulier soit envisogé, cas échéont, pour informer lo populotion sur le fonctionnement et
les règles nouvelles ù respecter dons une zone 30 km/h.

Concernant les mesures, le débot fut intense ou sein du groupe en roison de l'absence des
conclusions d'un MEP voté et attendu depuis 2020 concernant l'oménogement de to vieilte-
ville. Lø frustrot¡on est d'outont plus grande que le mondqt d'étude porottète n'o toujours pos
été lancé.

Les ollées et venues oux olentours des halles de gymnostique, le Chemin du Brit, Ie Chemin de
lo Côte tout proche de lo ploce de jeux de lo Tour ù Boyer, ne devroient-ils pos entrer dons le
périmètre de lo zone 30 km/h ?

Après de vives discussions, tous les membres du groupe sont d'occord sur te principe que les
mesures prévues omélioreront lo sécurité et la quolité de vie. Les ovis restent partogés por
ropport ou timing. Certoins pensent que le 30 km/h est lié au MEP et estiment que cette
mesure devrait être obordée dons le codre de ces études. D'outres préfèrent que l'on aitte de
l'ovont. L'expérience du 30 km/h ainsi ocquise sero utile pour le MEP, la populotion ayont déjù
opprivoisé le nouvel espqce devenu plus ogréoble por ropport ù lo situotion que l'on connaît
oujourd'hui.

Une moiorité du groupe PLR est donc fovoroble ò ce que lo vieille-ville soit mise en zone 30
km/h sans tarder et vous encouroge ù vous prononcer en foveur de la proposition du conseil
communal dqns cette réolisation. >

lntervention de Mme Christine VALLEL¡AN, conseillère générale, pour le groupe Le Centre

<<Lors de sd rencontre du 27 février 2022, le groupe Le Centre o pris connaissonce de lo
demande de crédit de CHF 700'000.- pour la procédure d'autorisqtion et lo réotisotion de
mesures pour lo zone 30 km/h dons le secteur de I'intra-muros.

La discussion sur lo vitesse en ville nous paroît déjà réoliste avec le 30 km/h, car on ne peut
pas rouler ù 50 km/h pour troverser lo rue principate. Plusieurs possoges pour piétons seront
supprimés ; ceux devont le bôtiment scoloire seront conservés pour lo sécurité des enfonts, ce
qui est très bien. Après l'obtention des outorisot¡ons légoles, les oménagements seront
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réalisés ò titre provisoire durant une durée d'un on. En cqs de sotisfaction et une efficacité
approuvée, leur mise en vigueur deviendra définitive.

Pour lo sécurité des usogers et le bien-être des habitonts, Ie groupe Le Centre occepte cette
demonde de crédit. >

¡ lntervention de M. Olivier ELTSCHINGER, conseiller général, pour le groupe socialiste

< Le groupe soc¡oliste soutient la demonde de crédit de CHF 700'000.- pour lo mise en zone
30 km/h du secteur intro-muros. Cette initiotive colte complètement avec l'esprit de l'ort. 22o
de l'ordonnance sur lo signolisation routière évoquée dans votre messoge.

Lo limitotion de 50 km/h n'est pos odoptée ou vu de to configurotion routière de ce secteur.
Dans le codre de cette étude, il sero importont de bien communiquer ovec les riverqins et sur
les porticulorités des règles de circulqtion sur les zones 30 km/h concernant les règles de
priorités. >

lntervention de M. Jean-François RocH, conseiller général, pour le groupe pVL

<< Lo problématique de la zone 30 km/h dans le secteur de l'intro-muros est effectivement un
sujet importont et non négligeoble pour lo sécurité et le confort des citoyens.

Cependont, cette demande nous semble être un doubton ovec le crédit de CHF 250'000.-
occepté le 2 iuillet 2020 pour le MEP d'étude de I'oménogement de I'intra-muros, qui ù notre
grond regret n'd pos beoucoup ovancé à ce jour à notre connoissonce.

On peut comprendre de vouloir ovoncer ou plus vite sur ce projet. Néonmoins, il nous
semblerait plus judicieux et urgent d'utiliser ce crédit pour oméliorer Io sécurité dons la zone
de lo gore qui en l'étot, est le passoge le plus dangereux de to vitte de Romont.

Pour ces raisons, le groupe Vert'libérol n'est pos fovorable ù l'octroi du qédit pour lo
procédure d'outorisotion et lo réalisotion de mesure pour la mise en zone 30 km/h du secteur
intra-muros, considéront que ceci devoit être fait dons le cadre du MEp. ))

¡ lntervention de M. sébastien RlcHoZ, conseiller général, pour le groupe uDC

<< Lors de so séance du 76 février dernier, le groupe IJDC a pris connoissonce du messoge no
3.2.2 pour un demande de crédit de CHF 1-00'000.- pour la mise en zone 30 km/h de I'intro-
muros.

La nécessité de mettre le secteur mentionné en zone 30 km/h ne foit oucun doute. Mqis ù Io
lecture de lo demande, on s'operçoit que les mesures souhaitées sont bien moigres.

Ne seroit-il pos iudicieux d'instoller des rétrécissements oux trois points d'entrées, en plus des
totems ? Celo permettroit de vraiment morquer le changement entre lo partie 50 km/h et te
30 km/h.
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Les morquoges des possqges pour piétons seront supprimés. Actuellement, por la
configurøtion des lieux, ceux-ci sont dangereux, por mqnque de visibitité principolement.
Pourquoi ne pos supprimer quelques ploces de porc pour oméliorer lo vue des piétons et des
utilisoteurs de lo route ?

Nous estimons que l'on peut pousser lo réflexion plus loin

Le groupe UDC opprouvero cette demande de crédit et invite le conseil générot ù en faire de
même. ))

r Réponse de M. Emmanuel BUSSARD, conseiller communal

<< II o souvent été foit mention du MEP ce soir. Sochez qu'une détégotion du conseil communal
se réunira la semqine prochoine. Des travoux préporatoires sont en route por ropport au
MEP.

Lo zone 30 km/h ne viendra ducunement en contradiction avec te MEP. Au controire, lo zone
30 km/h sero une condition de base que nous donnerons ò nos mondotaires. tl n'y o donc
ducun souci ù avoir à ce suiet. Pour le plonning et pour répondre ù Mme P|TTET, on espère
oller le plus vite possible.

Vous avez vu qu'il y o toute une série d'éléments auxquels on ne peut pas échopper. tl y o un
planning intentionnel dons le message. On va tout faire pour qu'il soit tenu mois on soit tous
que ces procédures sont toujours longues et compliquées. Le but est lo mise en place de cette
zone 30 km/h afin que tous les usogers s'en accommodent, opprennent ù tes utitiser, sons
créer des structures dures et solides qui elles pourraient être en contradiction ovec te MEp. >

La parole n'étant plus demandée, Mme la Présidente soumet cette demande de crédit au vote.

C,EST PAR 38 ( OUI D, 6 ( NON D ET 2 ABSTENTIONS QUE tE CONSEIL GENERAL ACCEPTE CETTE
DEMANDE DE CREDIT DE CHF 1OO'OOO.- POUR tA PROCEDURE D'AUTOR¡SATION ET LA
REALISATION DE MESURES POUR LA M|SE EN ZONE 30 KM/H DU SECTEUR TNTRA-MUROS.

EE DE cHF 220'ooo.- pouR L'AcHAT D'uN NouvEAU vEHrcuLE EDTLTTATRE EN
REMPLACEMENT DU REFORM 88OS

cf. annexe 4 - dossier de présentation

Mme la Présidente passe la parole à M. François HELFER, conseiller communal en charge du
dicastère ENVIRONNEMENT/ENERGIE, pour la présentation de cette demande de crédit (cf.
annexe 4).

voTE / DEC|S|ON
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RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

r lntervention de M. Philippe AYER, membre de la commission financière

<< Lo commission finoncière, oprès avoir exqminé lo plonification de renouvellement du porc
des véhicules édilitoires, n'd pos de remorque à formuler quont ou remplocement de celui-ci,
si ce n'est qu'il s'agit d'un outil de travoil nécessaire ò lo bonne exécution des tôches du service
édilitaire.

Aussi, lo commission finoncière invite le conseil générol ù occepter ce crédit. >

La parole n'étant plus demandée, Mme la Présidente soumet cette demande de crédit au vote.

C'EST A L'UNAN¡MITE, SOIT PAR 46 VOIX, QUE LE CONSEIL GENERAT ACCEPTE CETTE
DEMANDE DE CREDIT DE CHF 22O'OOO.- POUR L'ACHAT D'UN NOUVEAU VEHICULE EDILITAIRE
EN REMPLACEMENT DU REFORM 8805.

M DE cHF 15o'ooo.- pouR L'ETUDE ET LA REALTsATToN DE MESUREs DE

SECURISATION DU DOMAINE PUBLIC, A LA ROUTE DE LA MALADAIRE ET A LA
ROUTE DE BILLENS

cf. annexe 5 - dossier de présentation

Mme la Présidente passe la parole à M. Emmanuel BUSSARD, conseiller communal en charge
du dicastère MOBILITE/SECURITE, pour la présentation de cette demande de crédit (cf. annexe
s).

RAPPORT DE LA COMMISSION FTNANCIERE

lntervention de Mme Stéphanie OBERSON, présidente de la commission financière

t< Lo commission finoncière o pris connoissonce, dons so séonce du 7"' février, d'une demonde
de crédit pour I'étude et lo réolisotion de mesures de sécurisotion du domoine pubtic ou
Chemin Sous-Gore, à lo Route de lo Malqdaire et à lo Route de Bitlens pour un montont totol
de CHF 200'000.-.

Cette demonde était composée des trois objets, oyont un but commun, soit lo sécurisotion du
porcours scoloire sur le domoine public.

Por contre, le crédit se rqpportdit ù l'étude d'un objet, le Chemin Sous-Gore, et ò l'étude et ù
la réalisotion des deux outres objets, les routes de lo Motadoire et de Biltens.

oTE / DECtStON
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Cette mixité, indépendomment de l'ébouche de l'étude présentée, o donné lieu ù des
discussions lors de notre rencontre ovec le conseil communol du I février, d'autont plus que
le montont de l'étude étoit infér¡eur à la limite d'activation de CHF 50'000.-.

Aussi, lo commission finoncière solue le geste du conseil communal de retirer cet objet de
cette demqnde de crédit et convie le plenum ù accepter la demonde de crédit résiduelle de
CHF 750'000.- pour l'étude et lo réalisotion de mesures de sécurisotion des Routes de la
Moladaire et de Billens. >

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

¡ lntervention de M. Jean-Baptiste MOREL, conseiller général, pour le groupe Horizons
Nouveaux

<< Le mercredi 16 février, les membres du groupe HN se sont rencontrés afin, entre outres,
d'examiner les demandes du conseil communol du messoge 3.4 non modifié < Demonde de
crédit de CHF 200'000.- pour l'étude et lo réolisotion de mesures de sécurisotion du domaine
public au Chemin Sous-Gore, ù la Route de la Maladaire et à lo Route de Billens >.

Bien que les mesures de sécurisotion de lo Route de lo Molodoire et de lo Route de Billens
n'oient pos donné lieu ò des remarques particulières et que la demonde d'étude pour le
chemin Sous-Gore oit été retirée, nous aimerions quond même rendre attentif le conseil
communol sur cette problémotique.

Pour le groupe HN, il vo de soi que les réflexions présentées por Teom+ et que I'on retrouve
sur le plon du message 3.4., ne sont de loin pas suffisontes pour cet endroit stratégique, oi)
des piétons, des vélos et des véhicules ò moteur se portogent une chaussée des plus étroites
sur lo partie Nord du Chemin Sous-Gore et un correfour des plus dongereux, oÌt plusieurs
occidents ont déjù eu lieu, près du pont de Billens.

Nous espérons que cette étude permettra ou conseilcommunol de pouvoir présenter un projet
permettont ò lo fois oux usogers de lo route et oux hobitants, une solution pérenne et qui
permettro de développer lo mobilité douce dans cette zone ou plusieurs centaines de
personnes transitent chaque jour.

Le groupe Horizons Nouveoux rend égolement attentif le conseil communol qu'evec les futurs
proiets en cours, le MEP du centre-ville, lo nouvelle école et le plateou d'Arruffens, il ne

foudrait pos se retrouver ovec un nouveou projet de plusieurs centoines de milliers de froncs,
olors que nous ne sovons pas ce qu'engendrero comme modificotion ou trofic dons ce
périmètre lo future route de contournement. ll est important et urgent d'apporter une
sécurisation du Chemin Sous-Gore Nord pour les piétons se rendant à la gare. Mqis devons-
nous également modifier le trafic, alors que plusieurs inconnues dons l'équation perdurent ? >
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lntervention de M. Jean-Bernard FAVRE, conseiller général, pour le groupe pLR

< Nous ovons pris octe que lo demonde de crédit de CHF 200'000.- pour l'étude et lø
réalisation de mesures de sécurisøtion du domqine public a été modifiée et qu'un nouveou
montont de CHF 750'000.- est à l'ordre du jour de lo présente séance.

Le groupe que je représente avoit accepté les propositions concernant les oméliorotions de lo
Route de la Molodaire et de la Route de Billens en se réjouissant que celles-ci soient réqtisées
dons les meilleurs délois. Le groupe PLR soutient cette demonde crédit.

Cependont, concerndnt le point retiré, soit le Chemin Sous-Gore, il avoit foit I'objet de bonnes
et ¡ntenses discussions et, finolement, n'ovoit pos possé lo rompe. En voici les raisons :

Le croquis étobli por Team+ faisont opporoître le trocé de lo circulotion souha¡tée est
certoinement tout oussi dongereux, si ce n'est plus, que lo situotion octuelle, mois pour
d'outres roisons. En effet, foire sortir des véhicules à codence régutière de lo route pentue
provenant du goroge Bochud sur la route contonole reliont Romont ù Billens, est un non-sens.
Lo visibilité est très réduite, cor les véhicules provenont de Romont sortent d'un virage et se
trouvent très rapidement sur le lieu du croisement prévu. De plus, lo pente diminue la ropidité
de démorrage et augmente de ce fait le risque. tnutile de porler de l'hiver ovec un déport en
côte sur une route enneigée ou glocée.

Quont ou trajet qui vo de la gore en direction du quartier de lo Moulo, lo situotion doit être
oméliorée, cela ne foit pos l'ombre d'un doute, mois lo solution proposée devro composer
ovec beoucoup d'exceptions. Le trofic agricole est régulier et intense à certaines périodes de
l'onnée, l'occès ou terroin de footboll du Gloney engendre oussi beaucoup de véhicules les
jours de motchs et de manifestotions sportives.

Un bon éclairage offriroit oussi plus de sécurité en porticulier oux piétons qui empruntent
cette route de nuit. Une limitotion de vitesse ò 30 km/h seroit certainement une solution
idéole, mois elle se heurte aux règlements qui prennent malheureusement le pos sur le bon
sens.

Le groupe PLR se félicite que le conseil communol ait décidé de reprendre ce dossier et
d'étudier de nouvelles voriontes. C'est faire preuve de sogesse et de cloirvoyonce. Ne dit-on
pas qu'ilfaut reculer pour mieux sauter !

En tenont compte des différentes remarques émises et en effectuont des visions locales ù
différents moments de la journée, je suis persuodé que le conseil communal nous présentero
très prochoinement un projet sûr et odapté oux besoins de tous les utilisateurs.

Je vous remercie de votre ottention et de l'intérêt que vous porterez à notre messoge. ))

lntervention de M. Nicolas PERRIN, conseiller général, pour le groupe PVL

< Le Porti Vert'libéral remercie le conseil communol de vouloir entreprendre te projet de
sécurisotion pour les piétons de certoins tronçons routiers.
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Cependont, nous demondons ou conseil communol de séporer les zones du Chemin Sous-Gore,
Route de la Mølodaire et Route de Billens ainsi que de proposer au conseil générol une étude
indépendomment de so réolisotion.

Concernant le proiet du Chemin Sous-Gore, il résulte de notre vision sur le terrain que
l'ensemble de lo circulation seroit déplacé sur le chemin du quortier de villos derrière la scierie
Codourey oinsi que sur lo route possont devont le goroge Bochud.
Nous ovons trois questions :

Ces routes ou chemins appartiennent en portie ù la commune de Billens-Hennens
L' ovez-vous sol licitée ?

Est-ce que lo sortie du carrefour ou pont de Billens n'est pos trop dangereuse ?

Si les véhicules passent dons le quartier de villos derrière lo scierie à l'endroit des

fermes de lo fomille Droux, Ayer et Menoud, n'est-ce pos déplocer le problème ?

Le PVL et quelques habitants de la Møula seraient heureux de pouvoir disposer d'un trottoir
continuant le trocé actuel ollont de Bossens jusqu'ù lo gare.

ll est nécessaire de faire des aménogements afin de permettre ò tous tes ftux de pouvoir
exister et cohabiter en parfoite sécurité. >

r lntervention de M. Patrice GEINOZ, conseiller général, pour le groupe socialiste

< le groupe socioliste remercie le conseil communal d'oméliorer to sécurité des chemins
piétonniers dans les divers lieux de la commune.

Le correfour de I'lmpasse de la Malodaire sera mieux sécurisé oux heures de pointe pour les
écoliers. Au passage pour piétons de lo Route de Billens, l'îlot ou milieu permettro oux piétons
de se protéger.

Le groupe socialiste trouve regrettable envers les habitonts de Romont que le quortier du
Chemin Sous-Gore iusqu'ù Lo Moulo, à sovoir un endroit peu sécurisé por rapport à to mobilité
douce soit retiré du messoge.3.4. ))

r lntervention de M. Luc BARDET, conseiller général, pour le groupe Les Vert.e.s

< Le quolificatif < confortobles v utilisé dons l'introduction du messoge du conseilcommunol
est tout ù foit inopproprié. La sécurité des piétons ne relève pøs du confort.

Nous déplorons que la note de trafic de Teom+ ne nous oit pos été remise, malgré nos
demondes. Le conseil communol doit foire toute la lumière sur lo sécurité de nos rt)es, comme
des tra ns p orts scol o i res.

Nous n'ovons pos de remorques concernont l'oménagement prévu au correfour de l'lmpasse
de lo Molodoire qui reprend le concept réolisé avec succès lors du réoménogement de lo Rue
des Comtes.
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S'ogissont de lo Route de Billens, nous sommes surpris que ces aménogements ne s'intègrent
pos dons un plan complet de réoménogement de lo rue, incluont la mise aux normes des
i nf rostructu res soute rro i nes.

Si lo sécurisation de ces divers points o un prix, il faut se rappeler que son coût n'est pas du
foit des piétons mais bien du trofic automobile dont l'ougmentot¡on continue n'est plus
supportoble pour nos villes.

Les Vert-e-s sont très critiques sur ce dossier. ll oura follu qu'un enfont soit grovement btessé
pour que le conseil communal réogisse et s'intéresse enfin à lo sécurisation du chemin de
l'école. Lo ploce des enfonts dans notre ville n'est guère envioble. Envohies par les voitures,
notre ville n'o plus de place pour ses hobitonts, encore moins pour ses enfonts.

Ces quelques adoptotions ne doivent pas foire oublier qu'une vroie réflexion portont sur les
tronsports publics et les tronsports scolaires doit ovoir lieu ou plus vite. tJn plan de mobilité
scolaire, portont sur les élèves et le personnel enseignant, seroit un outil intéressant pour
occompogner cette réflexion. Lo situotion actuelle est insotisÍoisante et la nouvelle loi sur la
mobilité devrait nous donner de nouvelles perspectives, notomment en matière de

finoncement.

Les Vert-e-s soutiennent lo demonde de crédit visant ù sécuriser le domoine public.

S'agissont mointenont de lo portie retirée de cette demonde de crédit, nous trouvons dssez
incroyoble que des frais substontiels doivent être engagés pour mointenir un accès
automobile ou terrain de foot ! Quels sont ces sportifs qui ne peuvent pos effectuer 300 m ò
pied sur un terroin presque plat ? C'est tout bonnement risible ! Nous recommondons ou
conseil communal de limiter le trofic motorisé oux riveroins et riveraines et exploitonts et
exploitantes des terrains ogricoles aussi dans la courbe entre le parking de lo gare et I'occès
ou terrain de foot. >

I Réponse de M. Emmanuel BUSSARD, conseiller communal

<< Le conseil communol prend octe des nombreuses remorques notomment au sujet du Chemin
Sous-Gore. On se rend compte que c'est un souci commun ù toutes et tous. Comment aborder
cette problémotique ? Le conseil communal vo s'y repencher et celo possero pdr une étude,
comme ¡nitialement prévu ce soir. >t

La parole n'étant plus demandée, Mme la Présidente soumet cette demande de crédit au vote.

C'ESTA L'UNANIMITE, SOIT PAR 46 VOIX, QUE tE CONSEIL GENERAL ACCEPTE CETTE DEMANDE
DE CREDIT DE CHF 150'OOO.- POUR L'ETUDE ET LA REATISATION DE MESURES DE
SECURISATION DU DOMAINE PUBTIC A tA ROUTE DE LA MALADA¡RE ET A tA ROUTE DE
BILtENS.

vorE /DECtstoN
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APPROBATION DES MODIFICATIONS DU REGLEMENT DU PERSONNEL COMMUNAL

Mme la Présidente passe la parole à M. Thierry SCHMID, vice-syndic, directeur du dicastère des
RESSOURCES HUMAINES, pour la présentation de cet objet.

ll ajoute qu'évidemment, la première ligne de l'art.73lettre g) sera supprimée, car le congé
paternité est réglé à l'article 74 a).

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

lntervention de M. Jean-Baptiste MOREL, membre de la commission financière

<< Lo commission financière o pris connaissonce, dons so séance du 7"' février, des
modifications du règlement du personnel communel, induites por des modifications
législotives.

Elle o opprécié que le conseil communal ait saisi l'occosion d'odopter égolement les
dé n om i n otions devo nt l' être.

Pour donner suite oux questions soulevées por lo commission finoncière et tronsmises ou
conseil communol, un complément ù l'art. 74b a été effectué por le conseil communol, sur
recommondotion du service des communes.

Lo commission finoncière relève que ses questions sont traitées ò leur juste voleur par le
conseil communol et l'en remercie.

A l'unonimité, lo commission financière invite le conseil générol à odopter les modifications
présentées et ce nouveou règlement du personnel communal. >t

D¡SCUSSION DE PORTEE GENERALE

Mme la Présidente communique l'information selon laquelle un amendement a été déposé;
celui-ci sera traité séparément.

Elle demande si les groupes politiques ou des conseillers généraux souhaitent formuler des
observations d'ordre général ou éventuellement demander le renvoi ou la non-entrée en
matière conformément à l'art. 82 al. du RCG.

Tel n'étant pas le cas, Mme la Présidente clôt la discussion générale

PROCEDURE AVEC DEPOT D'UN OU PLUSIEURS AMENDEMENT-S

Mme la Présidente relève que l'entrée en matière est acquise et, en conséquence, ouvre la
discussion de détail sur les articles du règlement du personnel communal.

La lecture article par article n'étant pas demandée, est abordé le traitement de l'amendement.
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r lntervention de M. Fabrice CORBAT, conseiller général, pour le groupe < Les Vert'e.s

< Le groupe Les Vert.e's demande lo modificotion de I'orticle 74o, olinéa 1, du règlement du
personnel communol comme suit:

<< Lors de Ia noissance de son enfont, le collqboroteur q droit ò un congé pøyé de poternité
de 75 jours ouvrobles, couvront l'intégrolité de son soloire >.

Depuis le 7er ionvier 2022, Ie conton du Fribourg o adopté un congé paternité de 75 jours
pour son personnel (RPers 86o). ll suit ainsi une ligne progressiste qui se vérifie ù l'échelon
notionol. Un certain nombre de communes romandes s'olignent égolement sur ces nouveoux
stondords.

L'augmentation de lo durée du congé poternité, plus qu'une tendonce, vo devenir une norme
dons notre poys, cor elle est le fruit d'une volonté populoire ¡ntimement liée ù l'évolution de
notre société. Les vototions populaires en ce sens en sont d'ailleurs te reflet.

Le régime des APG prévoit le finoncement ù 80 % des 70 premiers jours de congé poternité
Le solde de 5 jours seroit donc à lo chorge de lo commune.

Le personnel compte ù ce jour 25 hommes. La prévolence de la natalité onnuelle peut donc
être estimée à 3 cqs mqximum. On peut focilement se rendre compte de ta foibte chorge qui
lo commune se devroit alors d'ossumer. une chorge d'qutant ptus foibte si on lo met en
relotion avec le bénéfice qu'en tireroient les fomilles de notre personnel communal, et sur
l'impoct positif en termes d'imoge pour notre commune. Pour être en fait très clair, Romont
d une occqsion unique de démontrer son progressisme et de se mettre en lumière comme une
commune moderne, à l'écoute du bien-être de ses employés, et ceci ù moindre frois.

Pqr cet omendement, le groupe des Vert.e.s demonde I'introduction d'un congé poternité
étendu ò 75 iours, et oinsi la modificotion de l'orticle 74o du règlement du personnel
communol. >t

La parole n'étant plus demandée, Mme la Présidente invite le conseil communal à répondre et
à se déterminer au sujet de l'amendement déposé.

Elle passe la parole à M. Thierry SCHMID, vice-syndic :

<< ll s'ogit d'une demqnde fort sympoth¡que maß Romont n'est pos Fribourg. tt ovoit déjù été
répondu dqns le même sens il y a quelques qnnées. Le nombre de fonctionnqires ò Romont n'o
rien ù voir avec le nombre de fonctionnaires du cqnton.

Ce n'est effectivement pos un ospect finoncier qui est déterminqnt dons lo réflexion, bien qu'il
existe. ll s'ogit plutôt d'un ospect d'organisation du personnel. Lo preuve est que nous ovons
évidemment discuté de ce sujet ovec les représentonts du personnet. tt faut relever que
l'extension d'une semoine n'est pqs sons effet sur l'organisotion du travail. Pendant cette
période, les colloboroteurs vont devoir couvrir les absences de leur collègue, généront qinsi des
heures supplémentoires qu'il vø bien falloir reprendre.

Auiourd'hui, la commune offre déjò, dès 20 ons, cinq semaines de voconces, ce qui n'est pas le
cos dons le secteur privé pour la plupart des gens, et 6 semaines dès 50 ans. Le conseil communal
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souhoitait faire une mise ù jour de ce règlement et non pos ouvr¡r des discussions sur I'extension
des prestotions.

Pour ces roisons, le conseil communql demonde qu conseil générol de s'en tenir ò lo durée
proposée, soit 70 jours pour le congé poternité, ò l'instar de ce qui se pratique sur le pløn

fédérol.>

M. CORBAT, qui remercie M. SCHMID pour les précisions apportées, déclare maintenir son
amendement. Les perturbations organisationnelles évoquées par M. SCHMID seraient bien
réduites puisqu'il ne s'agirait que de deux à trois naissances par année, donc deux à trois
semaines d'absences supplémentaires et de remplacements nécessaires. M. CORBAT est d'avis
que le jeu en vaut la chandelle et qu'il y lieu d'aller dans le sens de la famille.

Mme la Présidente constate que le conseil communal ne se rallie pas à l'amendement déposé
par M. CORBAT. En conséquence, conformément à l'article 88 al. 3 du RCG, elle met au vote
l'article 74" du règlement tel que présenté par le conseil communal, c'est-à-dire L0 jours de
congé paternité.

C,EST PAR 23 (OUI >,,2L II NON)) ET 2 ABSENTIONS QUE LE CONSEIL GENERAT ACCEPTE
L,ARTICLE 74^ DU REGLEMENT DU PERSONNET COMMUNAL TEt QUE PRESENTE PAR LE

CONSEIL COMMUNAt.

C'EST PAR 43 ( OUln, 1 r< NON )) et 2 ABSENTIONS QUE LE CONSE|I GENERAL ADOPTE LE

NOUVEAU REGTEMENT DU PERSONNEL COMMUNAL TEL QUE PRESENTE PAR tE CONSEIL
COMMUNAL.

Mme la Présidente rappelle que la décision d'adoption de tout règlement de portée générale,
conformément à l'article 107 alinéa 1 lettre d du RCG, est soumise au référendum facultatif.

f AppRoBATtoN DES MoDrFrcATroNs DES srATUTs DE LA REGToN GLANE-vEVEysE
(Rcv)

Le conseilgénéral est appelé à adopter les modifications des statuts de la Région Glâne-Veveyse
(RGV) telles que présentées. Pour rappel, le conseil général n'a pas la compétence de modifier
les statuts. Soit il les accepte tels que présentés, soit il les refuse.

Mme la Présidente passe la parole à M. Jean-Claude CORNU, syndic, pour la présentation de
cet objet.

VOTE INTERMEDIAIRE

voTE FrNAL / DECtStON
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RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

r lntervention de Mme Stéphanie OBERSON, présidente de la commission financière

<< Lo commission finoncière o pris connoissonce des modificotions des statuts de l'ossociotion
de communes Région Glâne-Veveyse induites essent¡ellement por I'entrée en vigueur ou 7er
janvier 2027 de la loi du 22 mors 2078 sur les finonces communoles (LFCo).

Lo commission financière n'o pos de remarque ù formuler, hormis que les stotuts doivent être
modifiés et approuvés, indépendomment du futur de l'associotion.

De lo sorte, lo commission financière vous inviter à les approuver. >

La parole n'étant pas demandée, Mme la Présidente soumet cet objet au vote du conseil
général.

c'EsT A L',UNANtMtTE, SOIT pAR 46 VO|X, QUE LE CONSETL GENERAL ACCEPTE
MODIFICATIONS DES STATUTS DE tA REGION GLANE-VEVEYSE.

Mme la Présidente rappelle que la décision d'adoption de tout règlement de portée générale,
conformément à l'article 1"07 alinéa l- lettre d du RCG, est soumise au référendum facultatif.

ELECTIONS

voTE IDEC|S|ON

@[ ou/oE LA eRESTDENT.E DU coNsErL GENERAL pouRzo2z

Les élections qui auront lieu ce soir se dérouleront en référence à notre règlement du conseil
général, article 1-6, dont Mme la Présidente rappelle le contenu, à savoir:

Article 76, Mode d'élection

1' Sous réserve de l'alinéo 3, les élections ont lieu au scrutin de tiste et à lo majorité
obsolue des bulletins valobles ou premier tour et à la majorité relative au deuxième
tour.

2' En cas d'égalité des voix, te-to président.e procède au tiroge au sort

3' Si le nombre de condidot'e's est égol ou inférieur au nombre de sièges à pourvoir,
tous/toutes les condidot-e-s sont élu-e-s tacitement, ù moins que l'orgonisation d'un
scrutin de liste conformément à l'alinéo 1 ne soit demondée por un cinquième des
membres présents.
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Donc à défaut d'une telle demande et s'il y a autant de candidat.e's que de postes à repouvoir,
les personnes candidates sont proclamées élues sans scrutin.
En date du 3L mars dernier s'est déroulée une séance regroupant les présidents et responsables
des partis politiques romontois. Au terme de cette rencontre, les représentants des partis
politiques ont convenu d'un tournus concernant les présidences et vice-présidences du conseil
général.

Selon ce qui a été convenu entre les partis politiques, la présidence 2022 devrait être accordée
au PARTI SOCIALISTE (PS). Sur proposition de ce parti, nous avons reçu, dans les délais, la
candidature de M. Patrice BEAUD.

Aucune autre proposition de candidature n'étant formulée, Mme la Présidente, en conformité
avec les prescriptions légales, adresse ses félicitations à M. Patr¡ce BEAUD et lui demande s'il
accepte son élection.

Réponse de M. Patrice BEAUD

<< J'occepte mon élection à lo présidence du conseil général et je remercie ses membres pour
lo confionce occordée.

Cette onnée verra le lancement de deux grands projets

c lo construction de l'école primaire
o I'étude de la mobilité du ploteau d'Arruffens.

Ces projets ouront un impoct sur plusieurs décennies. Lorsque nous construisons une moison,
nous devons foire des choix, afin de pouvoir ossumer lo chorge finoncière d'une hypothèque.
Mais nous foisons aussi en sorte de disposer d'une moison qui offre l'équipement et le confort
souhoités. Sorsissons I'opportunité qui orrive pour que ces projets offrent la meilleure bolance
entre les compromis finonciers et les goins pour lo population romontoise en termes de cadre
de vie.

Mais loissons pour l'heure l'ovenir ! Lo pondémie nous loisse enfin du répit et nous pouvons
de nouveau vivre presque sons mesures sanitoires. Je me réjouis donc de pouvoir partoger
ovec vous lo verrée qui suivra cette séqnce. Merci oux orgonisateurs !

Bonne soirée à toutes et tous ! >

Mme la Présidente réitère ses félicitations à M. BEAUD et lui souhaite beaucoup de plaisir dans
sa fonction.

< Applaudissements. r>

DUIDE LA VtCE-pREStDENT.E DU CONSETL GENERAL pOUR 2022

Toujours selon le tournus convenu et sur proposition du PARTI RADICAL (PLR) transmise dans
les délais légaux, Mme la Présidente présente la candidature de M. ThierryJORDAN.
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Aucune autre proposition de candidature n'étant formulée, Mme la Présidente adresse ses
félicitations à M. JORDAN et lui demande s'il accepte son élection.

M. Thierry JORDAN déclare accepter son élection à la vice-présidence du conseil général.

Mme la Présidente lui réitère ses félicitations.

< Apploudissements. ,>

DE DEUX MEMBRES AU BUREAU DU CONSEIL GENERAL

Pour donner suite aux démissions de Mme Ophélie BRODARD (Les Vert.e.s) et de Mme pascale
ZERMATTEN (Parti Socialiste) du conseil général et en conséquence du bureau du conseil
général, il y a lieu de les remplacer.

Sur propositions des partis politiques, en conformité avec l'art. L4 RCG, Mme la présidente a
reçu les propositions de candidatures suivantes :

1. Pour le PartiSocialiste
2. Pour Les Vert.e.s

M. Olivier EITSCHINGER.

M. Fabrice CORBAT.

Aucune autre proposition n'étant formulée, Mme la Présidente adresses ses félicitations à ces
nouveaux membres du bureau et leur demande s'ils acceptent leur élection.

M. Olivier ELTSCHINGER et M. Fabrice CORBAT déclarent tous deux accepter leur élection

Mme la Présidente les remercie pour leur engagement et leur souhaite plein succès dans cette
fonction de membres du bureau.

< Apploudissements. )>

D,UN MEMBRE SUPPLEANT AU BUREAU DU CONSEIL GENERAL

Pour donner suite à l'élection de M. CORBAT à la fonction de membre du bureau, il y a lieu de le
remplacer dans sa fonction de membre suppléant. Sur proposition du groupe Les Vert.e.s et en
conformité avec l'article 14 RCG, Mme la Présidente a reçu la candidature de Mme Christelle
MASUR LUU.

Aucune autre proposition n'étant formulée, Mme la Présidente, en conformité aux
prescriptions légales, adresse ses félicitations à la nouvelle membre suppléante du bureau et lui
demande si elle accepte son élection.

Mme MASUR LUU déclare accepter son élection
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Mme la Présidente la remercie pour son engagement et lui souhaite plein succès dans sa
nouvelle fonction de membre suppléante du bureau.

<< Appla udisse ments. >,

ø DETERMINATIoN DU coNsErL coMMUNAL suR LE posrulAT DU ol.o7.2o2r
DEMANDANT D'ETUDIER ET DE METTRE EN CEUVRE LA COLLECTE ET LE RECYCLAGE DES
DECHETS PLASTIQUES

cf. annexe 6 - dossier de présentation

M. François HELFER apporte quelques commentaires à la réponse proposée par le conseil
communal concernant la collecte et le recyclage des déchets plastiques.

r lntervention de M. Jean-François ROCH, conseiller général, pour le groupe pVL

<<Le groupe Vert'Libérol ø pris connoissonce de lo déterminotion du conseil communol
concernont notre postulot pour le recycloge et lo collecte des déchets plostiques.

Personnellement, i'oi lu ce message comme un romqn policier, en commençont por la dernière
poge, celle des conclusions. Et bien il faut reconnoître que ço tue Ie suspens... Cependant,
après une lecture ottentive du message, on peut remercier le conseil communal déjù pour lo
rapidité de so réponse ainsi que pour les précisions et les informotions apportées oux
problèmes du recycloge, mois il y o des points qui n'ont pas été pris en compte, por exemple :

Quond on porle de finoncement et de rentabilité pour justifier de ne pos recycler les
plostiques, on ne tient pos compte, dons ces colculs, des quontités énormes de coz
émises suite ò l'incinération de ces déchets plostiques, ce qui coûtera très cher pour les
générotions futures.

Prétendre que recycler les plastiques, c'est encourager leur production, c'est une fousse
bonne idée, car même si on réussit, par miracle, ù réduire très fortement lo production
de plostiques dès mointenqnt, ce qui serait bien sûr une très bonne chose, tout ce qui o
été produit jusqu'ù mointenont est bien lù, et ça ne changera rien au fait qu'il est
primordiol de recycler plutôt que d'incinérer ces motérioux existants.

Notre postulot demondait deux choses, à savoir l'étude [!lo mise en æuvre du recyclage des
plostiques. Eh bien, on constate qu'on ouro obtenu satisfaction sur lo moitié des points
demondés.

Un président américoin o dit un jour : < On vo oller sur lo lune non pos porce que c'est focile,
mois porce que c'est difficile )). On ne demonde pas bien sûr au conseil communol de nous
décrocher Io lune, mais on lui demondoit, et on lui demonde toujours d'oilleurs..., de collecter
ces plastiques pour ne plus les brûler, ceci en ne cédont pos ù la solution focile qu'est
I'incinération, mois en choisissant une option plus difficite et plus ovont-gordiste, qui est celle
du recycloge.
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Je terminerai quond même par une pensée positive qu¡ est lo suivante :

Peut-être le conseil communol n'obandonnero pos cette idée de collecter et de recycler ces
plostiques et qu'il reviendro vers lo populotion romontoise ou plus vite ovec une solution. Et
si le conseil communol ronge ce dossier dons les tiroirs trop longtemps, et bien le groupe
Vert'Libéralsera Iù pour le lui roppeler !

Merci pour votre écoute.>t

lntervention de Mme Christelle MASUR LUU, conseillère générale, pour le groupe Les
Vert.e.s

< Les Verts ont pris connoissonce ovec intérêt des différents éléments et orguments présentés
dons Ie messoge. Nous ne sommes pqs outrement surpris des conclusions du conseil
communol, qui dresse un bon état des lieux du recyclage du plastique à l'heure actuelle.

Nous rejoignons le conseil communol sur Io nécessité de réduire absolument tes déchets -
plastiques ou non. Toutefois, il est nécessoire de mieux traiter ce qui finit malgré tout dons
une poubelle. L'un n'a pos à exclure l'autre. Or, les mesures proposées sont pour le moins
timides et le conseil communol pourroit ossurément faire beoucoup plus. Les bons exemples
ne monquent pas.

Nous saluons néanmoins la volonté de la commune de montrer l'exemple et nous espérons
que les mesures exprimées au point i) seront rapidement mises en æuvre à l'interne et dans
les lieux publics.

Nous sommes cependont déçus du mønque de solutions concrètes proposées par l'exécutif au
point j) : elles reposent sur Iq responsobilisotion du consommoteur et des commerces de
détoils sur une bose volontoire et nous sovons bien que cela est nettement insuffisant sans
une législotion cohérente allont dans le même sens.

Nous nous demondons ù ce suiet comment le conseil communal pense concrètement ogir pour
sensibiliser lo population et les commerces de détoil ou sujet de lo réduction des déchets
plostiques ?

Force est donc de constqter que si le problème de lo trop gronde quantité de déchets et de
leur provenonce est clqirement identifié, les solutions proposées dans ce messoge manquent
totalement d'qmbition pour y répondre. >

r lntervention de M. Philippe JORDAN, conseiller général, pour le groupe HN

<< Réuni en séqnce de préparation te 16 février dernier, le groupe Horizons Nouveoux o pris
acte du messoge relotif ò ce postulat et il tient ù relever le sérieux ovec lequel it a été traité. tl
solue donc lo quolité du messoge du conseil communal sur ce point et se réjouit d'ovonce si
les messages ù venir otteignent régulièrement ce nivequ d'exigence. >>
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r Complément de M. François HELFER, conseiller communal

<< Pour répondre ù tout ce qui a été dit, je peux vous ossurer que le conseil communal, en
collaboration qvec le service technique, ne loisse pas l'affoire oller et cherche des solutions.
Trois entreprises ont été contactées. Nous sommes dans I'ottente de la fitière pour sovoir
comment les choses vont se passer. Des projets de construction d'usines sont en cours en
Sursse pour lo récupérotion du plastique, por exemple pour réoliser du mobilier de jordin ou
d'outres produits. Toutefois, pour I'instont rien n'est sûr, mois lo commune ne loissera pos
tomber ce dossier. >t

Le conseilgénéral prend acte de la détermination du conseil communal à l'endroit du postulat
de M. Jean-François ROCH déposé au nom du groupe PVL, pour l'étude et la mise en æuvre de
la collecte et le recyclage des déchets plastiques.

DIVERS DU CONSEIL GENERAL

En ce qui concerne la rubrique des DIVERS, Mme la Présidente prie l'assemblée de respecter
l'ordre des interventions suivant :

A. les propositions ;

B. les postulats ;
C. les résolutions ;

D. les questions et les éventuelles remarques

PROPOSITIONS

@ TouR DE RoMANDTE - EVENEMENT A RoMoNT LE 27 AvRtLzo2z

I lntervention de M. Jean-Bernard FAVRE, conseiller général

<<Le 27 avril prochoin, Modome lo Présidente du conseilgénérol, vous serez certoinement une
personne très heureuse puisque la ville de Romont n'ouro plus de voiture et sero livrée oux
vélos. En effet, Romont et le district de Ia Glône ont la chonce de recevoir une étope du 75"
Tour de Romandie.

M. Richord CHASSOT, directeur générol de l'épreuve romonde, o souhoité que l'étope
fribourgeoise de cette onnée du jubilé posse et orrive chez nous. ll s'ogira d'une étope en ligne
ovec un final en boucles.

En effet, après que le départ eut été donné dons le canton de Neuchôtel, le peloton formé por
740 coureurs provenont des 19 meilleures équipes mondiales possero une première fois sur la
ligne vers L5h00, puis vers 76h00 et enfin l'arrivée sera jugée ù 77hL5 ou pied du chôteou, ou
cæur de Romont.
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Les deux boucles sont déjù dessinées et se courront ù 80 % dons notre district. Ainsi, la totatité
du direct télévisuel proviendra entièrement de notre région ! euelte opportunité
extraordinaire puisque les images seront diffusées dqns L36 poys et vues por ptus de 20
m i I I i ons de té I é s pectote u rs.

le vous invìte donc toutes et tous à réserver, dès aujourd'hui, lo ddte du 27 øvrit et je me
réiouÍs déiù de vous rencontrer ù cette occøsÍon pour foire Iø fête et vivre ce mdgnifique
événement.

Je profite aussi de remercier le conseil communol de son soutien occordé à l'orgonisotion.>

Mme la Présidente indique à M. FAVRE que le conseil général n'a pas à se prononcer sur
cette proposition s'agissant en fait d'une information, donc traité comme telle.

Chacune et chacun a néanmoins bien pris note de l'invitation qui lui est faite pour le 27 avril.

@ POSTULATS

Néant.

RESOLUTIONS

Ainsi que le prévoít l'article 104 du règlement, le bureau et les membres du conseil général
peuvent proposer des résolutions qui ont un effet purement déclaratif à l'occasion
d'événements importants. Les projets de résolution doivent être déposés par écrit auprès de la
présidence à l'ouverture de la séance et distribués à tous les membres. Après discussion, la
résolution est soumise au vote du conseil général qui propose le mode de communication et les
destinataires éventuels.

Aucune résolution n'a été déposée

QUESTIONS

Mme la Présidente rappelle que le conseil communal y répond immédiatement ou lors de la
prochaine séance.
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PARCAGE SUR LA PLACE DES ECOLES

! lntervention de M. Lukas BIELER, conseiller général

<<Souvent, le week-end, lo ploce de l'école, en vieille-ville, est utilisée por les enfønts pour jouer
au bollon ou foire du vélo/de la trottinette. Tout à coup, por exemple, on opproche de lo
messe, des voitures orrivent et se gorent ou milieu de la ploce de l'école, rendont ainsi te jeu
des enfonts dongereux (tont pour les enfonts que pour les corrosseries). tt est ò préciser que
le dimonche oprès-midi, il y o lorgement qssez de ploces de parc libres dons ce secteur (j'en
oicompté 30 dimonche dernier).

Question 7:
Qui décide si le porcoge de voiture est autorisé et à quel moment sur cette ploce et qui
manipule ainsi les poteoux de dissuasion prévus ò cet effet ?

Question 2:

En ottendont des impulsions du MEP pour l'aménogement du centre-ville, seroit-il possibte de
limiter ou strict minimum (par exemple oux monifestotions) les moments où cette place de
l'école est utilisée comme porking et de communiquer ces exceptions ù ta population ?>>

r Réponse de M. Jean-Claude CORNU, syndic

< Qui décide ? Personne. le pense que lo ploce est ouverte en dehors des heures de cours et
de closse. ll n'y o pas d'outorisot¡on porticulière ù demander, ò mo connaissonce, por ropport
ò I'utilisotion de cette place de parc. Votre remorque/proposition est notée et lo réponse la
plus intéressonte viendro dons le codre du MEP vieille-ville qui va, en particulier, s'occuper de
la redéfinition des espoces publics comme lo ploce de I'hôtel de vitte et la ploce des écoles en
porticulier. Pour le reste, le conseil communol examinero dans quelte mesure il peut oller dans
le sens que vous préconisez. >

I lntervention de M. Lukas BIELER, conseiller général

<< Je suis portiellement satisfoit de lo réponse, notre groupe étont particulièrement ottentif ou
MEP vieille-vìlle. lci, il s'agit d'une mesure qui ne coûte pos un fronc et qui est simple ù mettre
en ploce et qui n'impacte que très peu sur les possibilités de parcage. J'ourais donc souhoité
que le conseil communol prenne le temps de réfléchir ù une réponse pour lo prochaine
séonce.

M. le Syndic en prend bonne note



CONSEIL GENERAL Séance du 24février 2022 Page 33

ROUTE DE CONTOURNEMENT DE ROMONT

r Question de M. Luc BARDET, conseiller général, à M. le Syndic

<<En consultant lo liste des interventions ou conseil générol publiée sur le site lnternent
communol, i'ai été surpris de voir que lo question du conseiller générol PERRTN posée le 7
octobre 2027 concernont la route de contournement était clossée < liquidée >.

Dqns votre réponse, vous affirmiez, je cite, << qu'une informotion viendra très ropidement >,

et que, je cite toujours < que le conseil communal est bien conscient de l'importonce pour lo
populotion de connoître l'ovis du conseil por ropport ù cette route de contournement D.

On sait donc maintenont que < très rapidement D, c'est un minimum de 740 jours d'attente

Depuis plus de quotre mois, oucune communication, ni ò l'attention du conseil générot ni de
la populotion. Rien non plus ù lo commission d'oméndgement, ce quiétait pourtont présenté
comme un préalable dons votre réponse.

Alors M. le Syndic, ropidement, c'est quond ?>

r Réponse de M. Jean-Claude CORNU, syndic

<< Je vous répondrois, sije voulais plaisanter, ù défaut que le conseil communol communique
sur la route de contournement, il y en a qui s'en chorge régulièrement. La populotion ne peut
donc pos être frustrée d'informotion sur le sujet.

Il faut se souvenir que cette route de contournement est ù l'étude depuis 70-75 ans. L'espace-
temps por ropport ù un tel projet foit que ce n'est pos en quelques mois ou quelques jours que
nous pouvons y répondre. Vous sovez qu'il y o eu un comité de pilotoge, au mois de jonvier,
qui o dCt se prononcer sur la vorionte qu'il préconisait pour le secteur Ouest (secteur chopelle
Ste-Anne - site Nespresso).

Mointenant, lo bolle est dons le comp de la DIME (ex-DAEC) qui est en troin de finoliser sa
propos¡tion pour le conseil d'Etot. Aux dernières nouvelles, on imogine que le conseil d'Etot
devroit se prononcer sur lo varionte qu'il retient pour lo portie Ouest ovont Pôques.

Dès que possible, dès que le trocé serq retenu, on fero une informotion ò l'qttention du conseil
communol, du conseil générol et de la population. M. STETERT m'a confirmé lundi sa
portic¡pot¡on à lo séance qui devroit venir assez tôt oprès Pôques. >

¡ M. BARDET remercie M. le Syndic pour sa réponse... immédiate. >
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d DTvERS DU coNSErL coMMUNAL

FIBRE OPTIQUE EN VILLE DE ROMONT- REPONSE DU CONSEIL COMMUNAL A LA

QUESTION DE M. VINCENT BRODARD, CONSEILLER GENERAL

I cf. annexe 7 - dossier de présentation
r cf. annexe 8 - lettre du 07.02.2022 adressée par la commune à la société ftth fr SA
r cf. annexe 9 - réponse du 01.03.2022 de la société ftth fr SA

I lntervention de M. François HELFER, conseiller général

M. HELFER explique la situation au moyen des documents annexés.

ll encourage toutes les personnes intéressées à remplir ces demandes en direct sur le site de
la société ftth fr SA, afin de mettre la pression.

lntervention de M. Vincent BRODARD, conseiller général

<< Merci pour les informotions que vous venez de nous donner. Mon idée étoit de savoir s'il y
avoit moyen de réoctiver les choses et foire ovoncer cette couverture qui n'est pos
particulièrement favorable dons lo région. Je partoge votre point de vue. Toutes les
démorches et interventions øuprès de cette entreprise vont permettre de foire avoncer les
choses. Merci. >>

CONCLUSION DE M. JEAN-CLAUDE CORNU, SYNDIC

<< Mo conclusion vous est destinée Mme la Présidente et je félicite au possage le futur Président
du conseil générol M. BEAUD.

Félicitations øussi ou premier vice-président M. JORDAN. C'est une première onnée de tégistoture
qui vient de se terminer mais vous ovez eu lo chance et l'honneur d'être lo première Présidente
du conseil générol du porti des Vert'e.s.

Molheureusement, vous n'avez pas été gâtée ou niveou des monifestotions et les représentot¡ons
publiques qui vont ovec cette fonction de Présidente du conseit générot. Mois vous ourez
l'occosion de vous venger ce somedi lors du cornovol de Romont. Je regrette que vous n'ayez pos
pu user ce soir de votre droit de < préséonce D pour choisir entre le oui et le non ! Nous étions ù
2 obstentions et il vous aurait apportenu de choisir entre le OtJt et le NON.

Je loisse imoginer les uns et les autres ce que vous ouriez voté ! Je tiens à relever que vous qvez

ossumé cette fonction de monière extrêmement appliquée et efficace, surtout ovec une nouvelle
équipe au niveou du conseilgénérol, du bureou ou des commissions.
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Ce n'était pos évident ovec l'introduct¡on du nouveou règlement du conseil générot où on a
encore pu constoter ce soir que tout le monde ne I'o pos encore intégré ! Vous ovez su imprimer,
sans devoir l'imposer, un ton adéquøt pour ne pos dire agréoble oux délibérations.

Maintenant, vous allez rentrer dans le rang. Je suis certoin que vous allez ropidement ù nouveou
retrouver vos thèmes de prédilection et votre verve.

Au nom du conseil communol, ou nom du conseil générol et ou nom de lo population, je tiens à
vous tronsmettre nos sincères remerciements pour votre engogement.

Comme vous ne devez certoinement pqs monquer de fleurs et comme vous ovez monqué
beoucoup d'opéritifs, j'ai le ploisir de vous offrir ces bouteilles de vin. >

<Apploudissements. ))

CONCLUSION DE MME NICOLE BARDET, PRESIDENTE

KMERCI M. le Syndic pour ces mots fort sympothiques. Je me souviens ovoir inouguré le mobilier
urboin et que nous dvons été bien arrosés dons tous les sens du terme !

Avont de clore la séonce, je vous demande encore quelques instonts d'attention.

Les personnes qui sont intervenues ou cours de cette séonce sont priées de remettre leurs
écrits, soit de main à main ovont de quitter lo solle, soit por courriel ù M. BARD dès ce
soir ou demøin motin à la première heure. Merci por øvance.

Avont de mettre un point final à mon année de présidence, je vous invite toutes et tous
ù portager le verre de l'omítié qui nous est servi ou fond de lo salle.

ll est 22h22. Je clos les débots et vous souhaite une belle fin de soirée. >

<Applaudissements. ))

Au nom du conseilgénéral
La Présidente Le Secrétaire

Nicole BARDET

Procès-verbol ù opprouver en séonce CG du 79 mai 2022

Yves BARD
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Annexes à l'original du procès-verbal

1. Projet nouvelle école : dossier présentation (pt 2. ODJ)

2. Esplanade Arruffens : dossier présentation (pt 3.1. ODJ)

3. Zone 30 km/h intra-muros : dossier présentation (pt 3.2. ODJ)

4. Achat véhicule édilitaire : dossier présentation (pt 3.3. ODJ)

5. Sécurisation domaine public : dossier présentation (pt 3.4. ODJ)

6. Collecte déchets plastiques : dossier présentation (pt 7. ODJ)

7. Fibre optique : dossier présentation (pt. 9.1. ODJ)

8. Fibre optique : lettre 07.02.2022 de commune Romont à société ftth SA (pt. 9.1. ODJ)
9. Fibre optique : réponse LL.03.2O22 de société ftth SA à commune Romont (pt. 9.1. ODi)

Page 36
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13.12.2021
o Réunion du collège d'experts

Proposition (unanime) de retenir le projet du Team
Aliénor pour la réalisation

o

31.01.2022
Décision du conseil communal de poursuivre avec le
Team Aliénor
o Deillon et Delley (architectes)
o Gex et Dorthe (ingénieurs civils)
o Erne SA (constructeur bois). L'atelier du Paysage (architectes paysagistes)
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01.02.2022
Exposition publ¡que des travaux des participants au
MEP (très bon accueil)

14.02.2022
Décision du conseil communal de nommer en son
sein un groupe de travail pour la suite des opérations:
o Mme Jaquier-Eltschinger (SED)
o Mme Stefanie Losey (SEF)
o M. Emmanuel Bussard (UME)
o Le syndic pour la coordination



Ville de Romonlg

17.02.2022
Séance préparatoire avec le Team Al¡énor

18.02.2022
{ère séance de la délégation du conseil communal



Ville de RomonlE

Suite des travaux

' Quel position et rôle de la CGRR dans la suite du
projet ?

' Détermination des contrats avec mandataires
o Choix de procédure de réalisation (entreprise totale

ou généralê - ( livre ouvert >> - lnixte)
o Activation des groupes d'accompagnants:. Enseignants (+ enseignants sport)

o Communes du cercles scolaires
o Parentsr Discussion des synergies avec cocl
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Planninq

o Prématuré d'arrêter maintenant un planning précis.
o Amb¡t¡on : d'ici l'été (début ou fin), avoir réalisé les

études en vue de :

o Demande d'un crédit d'investissement. Demande de permis de construire
o Début des travaux de réalisation : l er trimestre 2023
o Dans lnintetvalle (vraisemblablement en maa 2022l:

demande d'un créd¡t d'étude complet
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Ville de Romonlg

Situation actuelle

o Dangereuse
. Ghaotique à certaines heures
o Arruffens utilisée comme route de transito 1'000 élèves au CO
' 600 habitants dans le quartier En Bouley
o Mob¡l¡té liée au Garré d'AS - Bicubic - Epicentre
o Habitants, commerces et restaurants du coin r .r..
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Situation futu re et obiectifs
o + 500 élèves de 4 à 12 ans
o + Augmentation du nombre d'habitants (ex. C¡té

des Echervettes: 260 logements + 7- 80Opersonnes)
o Amél¡orer la sécurité à tous les niveaux
o Volonté de promouvoir les transports publ¡cs et la

mob¡l¡té douce (à piedn à vélo) vers l'école pour les
élèves et les enseignants. Décourager le trafic de transit

o Préserver I'accès aux infrastructures scolaires,
sportives et culturelles

o Maintenir et valoriser le paysage et ses vues; etc.
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Principe de circulation des vélas
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Princioe de cìrculatian des,oì!Íto.ns et ?¿iétonnes
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ob et de la demande de crédit : hase de ro et

Périmètre : du débouché de la route En Bouley et
parking du Bicubic jusqu'à la route de la Gondémine
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ob et de la demande de crédit : hase de
t

etro

Mandataires :

o Principalement : ingénieurs-civils
o S¡ nécessaire : ingénieurs mob¡l¡té
o Sûrement : architectes paysagistes

Prestations couvertes (selon art. 3.2 SIA 103):
o Etude de projet : Avant-projet I Projet de I'ouvrage /

Procedure de demande d'autorisation
o Appel d'offres
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Planninq

o Parallèle aux études concernant l'école

o Demande créd¡t d'investissement en 2022

o Début des travaux de réalisation 2023
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séance du conse¡l général du 24.02.2022

Message 3.2

Zone 30 dans l'intramuros
Demande de créd¡t de cHF loo'ooo.-
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OBJECTIFS

' Proposer un régime de circulation en adéquation avec:
. le cadre historique
. la densité du bât¡

' la sécurité des piétons et des autres usagers de la voirie
o Réduire les émissions de bruit

Romonl

à FAIRE COHABITER TOUS LES USAGERS DE LA VOIRIE
DANS UN ESPRIT DE PRUDENCE ET DE PREVENANCE
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HrsToRtQur

' 2L février 2019: demande de crédit pour une étude

' Eté 2019: présentation de cette étude à la CAM et au comité des
commerçants de la vieille ville

à Discussions qui ont abouti sur la demande de crédit du MEp

' septembre 2o2r: discussions avec le spc sur la zone 30
. Décembre 2O2I: expertise faite par Team+

' 24 février 2O22: demande de crédit pour la procédure et la réalisation
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Procédure
Rappel: une zone 30 nécessite une dérogation aux limitations de vitesse
selon l'art. 108 OSR

Procédure:
' Expertise pour définir les mesures à prendre à validation par le SpC

' Examen préalable par le SPC et le SMo à validation ou correction du projet
. Présentation publique possible
. Mise à l'enquête publique à oppositions / traitement
. Approbation des plans par le conseil cornmunal
- Approbation des plans par la DAEC

' Mise en place provisoire des mesures: 1 année à analyse + validation ou mesures
supplémentaires

ATTENTION: les véhicules restent prioritaires, mais les conductrices et conducteurs sont tenus de
circuler de manière particulièrement prudente et prévenante (art. 22a OSR).
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Mesures

a Mesures de base
. Portes d'entrée de ville: signalisation 30 km/h
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Mesures

a Mesures de base
' Priorité de droite aux carrefours avec ligne de guidage
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Mesures

a Mesures de base
. Suppression des passages piétons

. Exceptions à justifier: devant les écoles ou les EMS
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Ville de Romonlw

Mesures

a Mesu res su pplémentaires
. Eloigner des murs les places de parc dans la Grand-Rue
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Ville de Romonlw

Mesures

a Mesu res su pplémenta ires
. Mise en place de potelets

. Couper les rectilignes

. Favoriser certaines traversées piétonnes au droit des escaliers
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Ville de Romonlg

Mesures

a Mesu res supplémentaires
' Îlot de sécurité à la jonction de la route de la Belte-Croix et de lAvenue Gérard-Clerc
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Ville de RomonlE

COUTS

o Demande de créd¡t de CHF 100'000.-
o Frais financiers: CHF 5'000.-



Ville de RomonlU

Merc¡ pour votre attention
Le conseil communal



Ville de RomonlU

séance du conse¡l général du z4.oz.2o2z
Message 3.3

Demande de crédit de cHF z2o'000.- pour l'achat d,un
nouveau véhicule édilitaire en remplacement du

Reform 8805
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v¡rredeRomonl

séance du conseil général du 24.oz.zozz

tvlessage 3.4

Sécurisation des chemins piétonniers:

Demande de crédit de cHF 150'ooo.-
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Ville de Romonlw

OBJECTIFS

. Sécuriser les trajets piétonniers sur le domaine communal
pour:
. les grands

. les petits
. Favoriser les déplacements à pied



Ville de Romonlg

1ère mesure: lmpasse de la Maladaire
à Création d'un trottoir traversant entre l'ancienne et la nouvelle laiterie-Y

t/

à Coûts: CHF 100'000.-



Ville de Romonlw

2ème mesure: passage pour p¡étons à la route de B¡llens

à Création d'un îlot au passage piéton amont

à Coûts: CHF 50'000.-



Ville de RomonlE

COÛTS: résumé

o Demande de créd¡t de CHF 150'000.-
. Frais financiers: CH F 7'500.-



Ville de RomonlU

Merc¡ pour votre attention

Le conse ¡l communal



Ville de Romon¡g

séance du conseil sénéral du 24.02.2022

Messa eT

Détermination du Conseil communal sur le postulat n"l
çCollecte et recyclage des déchets ptastiques>
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Ville de Romon¡ La liberté du ro janvier 2cl22
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Létimination du plastique en Espagne donne tieu å des exportations ittégates vers ta Mataisie et [e Cambodge
,,

UIT TRAFIC DEVTAI{TEIE
<( t¡lÂlG CÂr,GOll

Ëspagne > L'aftüirs étì¡t ju-
t6use- Ênrre 20t8 ôl 20?û, lês
trafiguarrs auraieût gagné
quelque l5 mjlll<¡¡rs d'euros
un exporlanl tlepuis le port
de Valencc pas ruoins de
16 O0O tonncs de dtrhers plas-
liqus coÃtui[s vqrd6 porrs
uiatiqm. Sulon I'urqu¿tc r¿ve-
lée par la (iarde civitc espagnde,
qui a ¡llufré a ¡'arftstation de
¿7 pe¡ssffi ûn dêcmbre. lbr-
gauiutitur ilþale s'Ëtair $pæia-
liséc dars la rècupé¡'ation des
Þlasfiqucs u$ag¿s issus dcs s-
ploi¿ät¡oa i¡rtÈruivcs sm sre
d ,\ndalmiq ct du l*uaat .

A ¡ü têtc du réseau, c¡nq rcs-
sortissants chiûoi$ qui claient
chûrg¿s de racheter a un bon
prir les bàchcs plæriqucs üut
agriöultcus pôur lès achwi-
rçr €n$uito y{rs Iå Malaiste.
mais aussi le Cambodge er la
'l'hailandc. 

"l,cs mubres du
nixau ae e mmpliqua¡cnt pas
la v¡c" Lc plastiquc rscuuvcrt
de produits phytosanitaires
torhuÈ ét{it tritÉré. rincú avs
un iet d'au et çmpaqucte, äs-
sure lú liwtenant en charge tle
l'enquête.

Des lodlccs dè¡ 2Ol9
La marchandisc útait cnsuitc
veadue ù des usim dc Ètr¿ite-
üqt, çpcrant pour bøucoup
srns pcrmis el avrc peu de
c0ûsidéÞlioû pour la protec-
tXÕn dÈ l'eûv¡ronBement et dans
des couditions dangercuscs
pùur lqJ trûv¿r¡l¡eus. Uae li¡is
nctloy¿ de tous produits
lo$q6" le plåst¡qæ étail âloö
rerendu à la ühinc Dour être
íeü¡lisé.

LÊs autorits ðpatsûoles mt
eu vent de se traflc m mai .1019
lorsquc clnq costa¡ners sur
douze en prmucË d'tìspagne
onl ér¿ re{oumÉs à lþxpédiÌeur
depuis la Må.|äùsiê. lles Hyois
qui nc sont pas pasós lnât¡ùrçus
pu¡squ lls ayaienr suscité à
l'tð¡roque unc déclarðtion 01fi-
cidlede Y@ Bcs Y¡n, lå min$tl€
dcI'llnv[onne¡ænr de Nialaise.
vlm payc der.eloppés. dmr l[s-
pagne, doiveqt ¿trè reüpùn-
ublcs avec les déchcts qu ils

envoifrt, Ndus rêfusns d'êtrc
la poubellc du mondc. L Es-
pagne devra payer les frais de
ænvoi d6 ctntcncm€ontm-
nés", fiouvair-or¡ lirc dans le
smmun¡qué ídNé aux aute
rités €spagnolë.

(l\u(rtts
ref'usons d'être
la ¡roubclle
du monde>

Ye Bæ nn

/l l'époque, 14 pays m plu de
I'tspagrc ont eté catrwrés på¡
ls erom de contaius deplæ-
t¡qucs cûntaeinðs, parmi ls-
qEls la ¡taæ. lslihtslnis,l€

,apon, lc Crnada e¡ la $raûd€-
Br€lagæ,Iå Malaisie ftmË lË
Cambodge * sour placs sur l¿
créneau ldssé vacant p4r [ä
Chitr, qui ço ¿{.}l $ âeall *$rc
dhæpta lædøhets du monde
ender alon qu'elle en abmrùatt
pr¿s dê 60%.

()r ccs nouveau¡ pays im-
Portatcurs otl ley€ lc ton et out
reclamé que les pays *porta-
¡eus rspeseut la Cotvsnrtotr
dc t,âle (mai 2019r" {ui tes
ubiigent a dècontamlncr leu¡:
dechets âvâar tùut cnyoi. Mät-
gré cet avcrtiffiem, lbrgmi-
såtlon illégale espagÃole a
püursuivi srn tralic au-dela de
f020. ü'ër avec la ællabora-
tlo¡r d'lnterpol ct des services
po¡iciers de Mâla¡sie que la
{ìarde civile a pu rcmouter leur
lfste- l.es rralhuaarj snt aqu-

sÁs d€ délir contrc lþnvironne-
mnt èt d'aplrutcùancc a u¡¡c
bånde trimindl¿.

"N0us espérans que cetts
aflalæ serve d eremplc pour
ceux qur continu¿n¡ à iü¡r€
du æBmercc illegal atcc les
plastiques mtrtamineÞ. åssure
{}w Sanc[ez, tli¡eclilr de lâ
commUnicatiou dç Reto¡r¡a.
une åssoc¡âtiùn {¡ui travâille
arec GÌænp€aæ pou sc¡uibil¡-
ser le ræyclagedes ruþieuls cn
plötique. lìn gsÞag[c. lc rrairc-
¡rent d6 pia$tiques st un pro-
t lème majer, notammqr dm
les zo¡es rurales. Lcs ser¡es
agricolc qu coueur a pslc dc
vue en Åndalouuc. mis lussi
sur Ia cô¡e du l,eva[t {r€gio¡r
enrre Våftnce et Murcie,, fo¡-
ûrent unÉ rtrilable "mcr d¿
plastiqæ.. Ctr inrüerlc por¿-

gcr Ìndustrisl qu¡ nou¡rìt I'iiu-
rope du nord genere ciraque
améc 33 ()00 t0n¡r6 dc déchets
plastiqucs,

l)u plautique der scrres
<Il sullit tle vous balade¡ cr¡rrs
les serrcs pour d<iuruvr¡r les ki-
los de plastiques aba¡rdon¡rés
qui * ¡lécomposÈtt au solcùl el
d€yiÈnrìent dès ùìic¡op¡¡rtt-
culc que l'ou ler routc partùut -.
assu[e (Ìesar San(:hez. Scl¡¡¡i
tìreeupeacc, ur¿s de I 5yi, d¿s
bâctres tìes ugrtcultcurs. cqdi-
valanr a ciuq rnille h¿s¿a¡rs. dc
la mne d',{.lmeria u passcrì¡lc0l
paf äudun taàllctrtc¡¡t de recr-
úlägr. l¡ s¡tuüt¡oû ü ¿ruprre de-
puis que la Chrnc u ccssc rlc r a
cheter les plas¡irlucs u5rgers en
2018, rccùn û¿rit l'urgaursutiorr
trologiquc. qu¡ dqtoncc ic ¡rra-

Lsdéchets
tlæriqueÉ
fcisa¡enr
lbbjet
deiuteux
rãtics
¡llêgaq. OR

t1{¡ucs:r l il¡t¿tcûnÈ Lons¡slilut
acrtc¡rer uu brillcr lc¡ rleçhct¡
plasriqucs.

|acc a cc paüoLdtrìil dg¡o-
l¡r¡t l¿¡ rruvclle leri ru¡ ic trallr-
¡ner¡t des dsr:l¡ct¡ lrla5tl(ìurs.
appruuvgc íu parlcrocut l)ct¡
¡¡r,ant \oä1. ¡urlon¡rs uspotr ilux
Dirildnt! eqrlo8¡stcs. n(i òt [q
pils ucs ¡¡Ì¡pùn¡ul .¡t {cttE lu
iru¡rltquc darantirge les c¡rtre,
Pr$d! qu¡ l¡brlqueut rlu ylas-
tiquc. lìllrs dr)ivc{rl egalcnrrnt
pLettdrc utr cutuptr; lcur g¡¿tc-
r¡cl u¡¡c lbt" t¡!il¡sc. !:t tilct¡t-
¡rtc¡r(. rc.otit va dtt( ltllcr(Ìuat'
iu[ li¡ vcûlc. uais c c5t u¡¡c
laço¡¡ d'ubl¡ge¡ lcs clrtrup¡¡s.s a
sc rcspu¡rJtb¡lrs(( tuss¡ dc
I apres-r,crrttr ct d crrluf ¿¡¡¡rs¡ les
tr¿llcs illiÈlles d{ r0ycrìtr {lc
plæltquus uurrtaurrrcs". dJsuc
L?)¿rr Janch!.z ))



Ville de Romonlw

séance du conseil sénéral du 24.02.2022

Divers

Réponse à la question de Monsieur Vincent Brodard

(lntervention n"47)

Annexe n" 7 du PV du conseil général

du 76 décembre 2027
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Ville de Romon¡ @ftthfr
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Ville de
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Etat actuel du réseau
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Ville de

E Romonl
Fournisseu rs de services

lnitZ

hfr

Découvrez nos fournisseurs de services officiels.

Chacun d'entre eux est en mesure de vous proposer des offres attracttves ¡rìternet, télepnonre. TV

umérique et HD. A choix, vous optez pour une offre lndividuelle ou conrbrnée

Les prestataires cidessous d¡str¡buent leurs servrces sur la fibre fribourgeoise. Vous pouvez venfier la
disponibilité exacte de chaque fournisseur à votre adresse à l'arde de uotre clrecker.

www.netpþs¡[¡gþ
la librelnbou4eorse

: Salt.

@uü

Sunrise

www.initT.net

fiber.salt.ch

www-senselarr.ch

www.sunrise.ch

ret+ FR

Une partie de notÍs réseau est réalisée en coopératio¡r avec Swisscom



Annexe no g

Ftth fr SA

Route de Morat l-35

1753 Granges-Paccot

ENVIRONNEMENT / DSU / sba Romont, le7 février 2022

Déploiement de la fibre optique sur l'ensemble du territoire communal de Romont

Mesdames, Messieurs,

La commune de Romont est régulièrement interpellée au sujet de la fibre optique, notamment
par les habitants des quartiers ne bénéficiant pas de ce réseau à haut débit.

Pour rappel, votre communiqué de presse du 1"'février 2017 indiquait que les objectifs2OlT-
2018 de la société ftth fr était de se concentrer sur le raccordement des régions où le besoin
était le plus fort en raison d'une mauvaise couverture en services de communications.

Quatre ans s'étant écoulés, les autorités communales se permettent de solliciter le
déploiement de la fibre optique sur l'ensemble de son territoire afin de proposer à sa

population et sociétés de la place une connexion internet optimale, actuellement
indispensable non seulement pour les entreprises mais également pour toutes les personnes
pratiquant le télétravail.

En vous remerciant de l'attention que vous porterez à sa requête, le conseil communal de
Romont vous prie de croire, Mesdames, Messieurs, à l'assurance de sa considération
distinguée.

Au nom du conseilcommunal

Le Syndic : Le Secrétaire :

Jean-Claude Cornu Yves Bard



Annexe no 9

whtth frREçU [e

Ville de Romont
Monsieur Jean-CIaude Cornu
Rue du Château 93
cP 236
1680 Romont

Granges-Paccot, le 1 mars2022

Déploiement de la fibre optique sur la commune de Romont

Monsieur le Syndic, Monsieur le secrétaire,

Votre courrier du 7 février dernier nous est bien parvenu et a retenu toute notre attent¡on. Nous vous

remercions de votre intérêt pour la fibre optique.

Le calendrier de déploiement de notre réseau FTTH est établi en tenant compte de nombreux critères et en

coopération avec Swisscom. Les performances des infrastructures de télécommunication existantes et, partant,

le débit disponible pour les habitants, sont déterminants.

Nous constatons que plusieurs réseaux sont disponibles sur le territoire de la commune de Romont :

Notre propre réseau de fibre optique FTTH, qui équipe à ce jour le secteur < Z.!. Bochefe¡'ra - Rte de

Massonnens > (depuis 2016), ainsi que les nouvelles constructions et lot¡ssements d'importance
récents, en cours de construction ou à construire (notamment le quartier < Pré-des-Comtes )).
Le téléréseau de Gruyère Energie, modernisé et rééquipé en fibre optique jusque dans les armoires de

distribution de quartier, qui couvre près de 700 bâtiments et 2'350 logements.

Le réseau téléphonique de Swisscom, également modernisé et rééquipé récemment en FTTS (Fiber to
the Street).

Au vu de ce qui précède, les habitants de Romont disposent sur l'ensemble du territoire d'un débit de l'ordre

de 300 à 500 Mb/s. lls peuvent bénéficier sans restriction de tous les services multimédias usuels (accès à

lnternet à très haut débit, télévision numérique et téléphonie) et, en particulier, pratiquer confortablement le

télétravail. Dès lors, nous n'envisageons pas le déploiement systématique du réseau FTTH sur l'ensemble du

territoire communal dans l'immédiat.

En restant à votre disposition pour toute information complémentaire, nous vous prions d'agrée nos meilleures

salutations.

Frédéric Mauron
Directeur

ftth frSA-Route de Morat 735-L763 Granges-Paccot
T +4L26 352 65 65-F +41 26 3525I99-info@ftth-fr.ch -www.ftth-fr.ch


